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НАША ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА — ПЕРЕНЕСТИ ЦЕНТР ТЯ- 

ЖЕСТИ В РАБОТЕ ПАРТИЙНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ НА 

ПРАКТИЧЕСКОЕ ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ ПЕРЕСТРОЙКИ, ОБЕ

СПЕЧЕНИЕ ИХ АВАНГАРДНОЙ РОЛИ В ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ЖИЗНИ. НЕЛЬЗЯ ДОПУСТИТЬ ДАЖЕ МАЛЕЙШЕЙ ПРО

БУКСОВКИ, НАДО НАРАЩИВАТЬ ТЕМПЫ, ПОДДЕРЖИ

ВАТЬ ИНИЦИАТИВУ И ТВОРЧЕСТВО ЛЮДЕЙ, ПОВЫ

ШАТЬ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ В РАБОТЕ ВСЕХ НАШИХ 

КАДРОВ.

Пленум областного комитета КПСС
Вчера в Томске состоялся девятый пленум обкома партии. Пленум обсудил 

отчет бюро обкома КПСС о руководстве перестройкой. С докладом выступил 
первый секретарь обкома КПСС В. И. ЗОРКАЛЬЦЕВ.

В обсуждении доклада приняли участие: Г. С. ЖУКОВ—первый секретарь 
Колпашевского горкома КПСС, А. Д. КОЛТЫКОВ — первый секретарь Асн- 

* новскою горкома КПСС, В. А. ЛУКОВ — первый секретарь Каргасокского 
райкома КПСС, С. П. БУГАЕВ — директор Института сильноточной электрй- 
никн Томского филиала СО АН СССР, член-корреспондент АН СССР, В. М. 
КЕТОВ — первый секретарь Томского горкома КПСС, А. Н. МИШАКИН — 
аппаратчглс Томского нефтехимического комбината, Б. А. МАЛЬЦЕВ — началь
ник Главтомскстроя, С. Д. КУЗНЕЦОВ — первый секретарь обкома ВЛКСМ, 
В. А. КУКУШКО — механизатор колхоза «Первое мая* Первомайского рай- 

^  она, Н. С. СПЕРАНСКАЯ — председатель областного совета профессио

нальных союзов, Б. А. КОВРИГИН — заведующий отделом обкома КПСС, 
Ю. К. УШАКОВ — бригадир лесозаготовительного комплекса Каргасок
ского лесопромышленного комбината, В. Г. .ПОПОВ — заместитель предсе
дателя облисполкома, председатель областной плановой комиссии, В. И. КОНЬ
КОВ — член обкома КПСС, Г. П. ХАНДОРИН — генеральный директор 
производственного объединения «Томский нефтехимический комбинат*, А. К. 
ВИНТЕР — директор совхоза им. 50-летня СССР Томского района, Ц. И. 
ПЕВНЁВ — первый секретарь Кожевннковского райкома КПСС, М. Г. НИКО
ЛАЕВ — председатель ревизионной комиссии областной парторганизации, 
ректор педагогического института, А. И. РЕННИТ — председатель Асинов- 
ского горисполкома, Ф. Г.' ГАРИПОВ — генеральный директор объединения 
«Томскнефть*, И. П. ЧУЧАЛИН — ректор политехнического института, 3 Г. 
БАРАШЕВА заведующая областным отделом иародного образования.

М. И. РОМАШОВ — первый секретарь Молчановского райкома КПСС, Ю. В. 
БОРОДКИН — заместитель заве^ющего Отделом химической промышленно
сти ЦК КПСС, Р. Э. ПАЛАСОН — директор совхоза нм. 60-летия Союза 
ССР Чаннского района, А. С. ФЕДОРЧЕНКО — командир самолета Колпашев
ского авиапредпрнятня.

Пленум обкома партии принял постановление по отчету бюро обкома КПСС 
6 руководстве перестройкой.

В работе пленума принял участие инструктор Отдела организационно-пар
тийной работы ЦК КПСС В. С. ТИМАШОВ.

(В сегодняшнем номере газеты опубликован отчетный доклад 
бюро обкома КПСС. Выступления участников пленум?1 будут 

опубликованы в следующем номере газеты).

Р А З В И В А Т Ь  О П Ы Т ,  
ИСКАТЬ НОВЫ Е ПОДХОДЫ

Отчет бюро обкома партии о руководстве перестройкой
Доклад первого сепрвшаря обкома, КПСС В. М. ЗОРКАЛЬЦЕВ А

На обсуждение пленума 
обкома вынесен необычный 
вопрос. Впервые на нем от
читывается бюро обкома 
партии. Причем отчитывает
ся конкретно, о руководстве 
перестройкой. Значение это
го отчета, как и отчетов, со- 

/v  стоявшихся в первичных, 
районных и городских пар
тийных организациях, опре
деляется необходимостью 
подвести итоги первых ша
гов перестройки в обстанов

ке откровенного, делового 
обсуждения, с позиций прин
ципиальной требовательно
сти и взыскательности оце
нить результаты нашей дея
тельности в новых услсжиях; 
обсудить и наметить меры 
по умножению опыта и прё- 
одолению допущенного от
ставания на ряде участков, 
определить пути более ус
пешного решения задач в 
экономической, социальной 
и духовной сферах.

ПОИСК новых подходов,
СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ СТИЛЯ 

И МЕТОДОВ РАБОТЫ БЮРО ОБКОМА 
И ЕГО СЕКРЕТАРЕЙ—ВАЖНОЕ 

УСЛОВИЕ РЕАЛИЗАЦИИ КУРСА ПАРТИИ 
НА ПЕРЕСТРОЙКУ

Бюро н секретариат обко
ма на первом этапе пере
стройки выбрали два глав
ных направления. С одной 
стороны, прежде всего стре
мились закрепить опыт, на
копленный в предыдущие 
годы, эффективнее исполь
зовать производственный, на
учный, культурный потенци
ал области няа этой основе 
обеспечить динамичное раз
витие всех отраслей экоио- 
мики, приоритетное решение 
социальных вопросов, ори
ентируясь при этом на зна
чительное превышение сло
жившихся темпов роста. С 
другой — всячески поддер
живать, закреплять и разви
вать все новое, что рождало 
время, рождала (Перестрой
ка, разрушать механизм тор
можения, преодолевать за
стойные явления.

С этой целью мы стреми
лись уйти от мелочной опе
ки горкомов и райкомов пар
тии, советских, обще
ственных и хозяйствен
ных органов, дать им 
больше самостоятельности, 
возможность проявлять ини
циативу, решительно избав
ляться от обилия принимае
мых решений, администра
тивно - нажимных приемов, 
противопоставив этому опе
ративность, конкретность 
практических дел, высокую 
дисциплину и ответствен
ность.

Были смещены акценты в 
оценке работы партийных 
комитетов. Всяческую под
держку и одобрение полу
чали инициатива, творчество, 
высокий конечный резуль
тат. Проявлялась известная 
терпимость к временным не
удачам; критика носила кон
структивный характер, под
держивался разумный риск, 
взыскательный опрос сосед
ствовал с бережным отноше
нием к кадрам.

Бюро обкома КПСС по- 
стояяно работает над тем, 
чтобы (ПОМОЧЬ горкомам и 
райкомам партия возглавить

процесс перестройки. На
пленуме обкома проанали
зирована работа Колпашев
ского. горкома и Томского 
райкома партии. На бюро 
обкома за последние два го
да рассмотрена работа Стре- 
жевското и Асиновского 
горкомов, Кировского, Со
ветского, Кожевниковското 
райкомов по различным на
правлениям перюстройки, по 
выполнению постановлений 
ЦК КПСС и обкома партии. 
Поддержаны опыт и инициа
тивы, родившиеся в Аси- 
новской и Колпашевской го
родских, Шегарской, Том
ской, Каргасокской, Криво- 
шеинской. Первомайской, 
Молчановской, Чаинской и 
Зырянской районных парт
организациях. На секре
тариате обкома заслу
шаны отчеты Вакчарско- 
го. Верхнекетского, Перво
майского и Парабельского 
райкомов. Исчезли из -прото
колов бюро и секретариата 
вопросы типа «О неприня
тии мер... о серьезных на
рушениях... о неудовлетво
рительной работе.,.*, т. е, 
по свершившимся фактам, 
как говорят, вдогонку.

Нам удалось изжить иж
дивенчество в районах, по
вернуть их усилия на реше
ние местных задач собствен
ными силами, без апеллиро
вания к внешним связям. И 
это, как правило, многим 
районам удается, что, не
сомненно, улучшает жизнь и 
быт трудящихся.

Сам характер перестрой
ки предполагает, что она 
должна проходить на каж
дом рабочем месте, в каж
дом трудовом коллективе. 
Поэтому бюро обкома стре
милось приковать внимание 
горкомов и райкомов пар
тии, отделов обкома к рабо
те первичных парторганиза
ций, памятуя, что к янм схо
дятся все инти перестройки.

Бюро обкома проанализи
ровало методы руководства

Кожевннковского райкома 
КПСС первичными парторга
низациями, рассмотрело воп
рос о задачах партийных ор
ганизаций области по даль
нейшему улучшению отбора 
в партию и воспитанию мо
лодых коммунистов, о рабо
те парткома завода измери
тельной аппаратуры, парт
организаций Томского фили
ала СО АН СССР и вузов 
города, объединений «Томск
нефть» и «Томскнефтегаз- 
геология», речпорта, партко
мов манометрового завода, 
ГПЗ-5, по таким приоритет
ным вопросам перестройки, 
как ускорение социально- 
экономического развития, по
вышение роли науки в раз
витии производительных сил 
области, ускорение НТП и 
совершенствование хозяйст
венного механизма. Тщатель
ный разбор, критика и под-' 
держка, несомненно, помогли 
и парторганизациям продви
нуться вперед, и обкому пар
тии лучше знать дело на ме
стах.

Секретариату, отделам 
обкома вместе с городскими 
и районными комитетами 
партии, с редакцией газеты 
«Красное знамя* удалось из
менить к лучшему содержа
ние и атмосферу партий
ных собраний первичных 
парторганизаций, проведение 
пленумов райкомов и горко
мов партии. Здесь мы шли 
по пути преодоления стерео
типов. заорганизованности. 
Во многих случаях, как это 
было в г. Томске, Бакчар- 
ском, Шегарском и ряде 
других районов, фо,р-
мально проведенные со
брания проводились за
ново. Все это преда
валось широкой огласке, пос
ле чего собрания «пошли» в 
ключе большей открытости и 
смелости суждений, конст
руктивности предложений, 
более объективной оценки 
результатов работы. Заслу
живает внимания сложив
шийся опыт активного уча
стия секретарей, членов бю
ро, ответработников аппара
та обко.ма в подготовке и 
проведении отчетных плену
мов райкомов и горкомов 
партии. Думается, найдена 
действенная форма влияния 
на деятельность партийных 
комитетов, основанная на 
демократических началах и 
позволяющая эффективно 
осуществлять руководство в 
соответствии с установками 
ЦК КПСС.

В центре внимания бюро 
и сек^тариата обкома пар
тии было и остается актив
ное осуществление кадровой 
нолитнки, отюделеняой ян

варским (1987 г.) Пленумом 
ЦК КПСС. Бюро руководст
вовалось тем, что именно 
кадры — основная сила.

призванная понять и вопло
тить в жизнь линию партии 
на коренное обновление на
шего общества. Мы вступили 
в перестройку с теми кадра
ми, которыми сегодня рас
полагаем. Не кадровая «пе
ретряска», а воспитание, 
убеждение, обучение их, обоб
щение положительного опы
та и поддержка были поло
жены в основу работы бю
ро. Смелее пошли на выбо
ры руководителей на основе 
их тщательной подготовки и 
гласности, что заметно вско
лыхнуло активность, расши
рило возможность участия 
всего трудового коллектива 
в решении кадровых вопро
сов, подняло ответственность 
выдвинутых работников. На 
собраниях трудящихся из
брано около тысячи руково
дителей разных рангов. В 
ряде мест провели конкурс
ные выборы руководителей. 
Расширяется практика их 
отчетов перед своими кол
лективами и на партийных 
собраниях. В 1987 году в 
ходе отчетно-выборных со
браний каждый четвертый 
секретарь первичной и цехо
вой парторганизаций из
бран из числа 2 —3 и более 
кандидатов. На недавно про
шедшем пленуме Первомай
ского райкома партии поло
жено начало избранию, пер
вого секретаря тайным голо
сованием из 2 кандидатур.

По нашему глубокому 
убеждению, повысился авто
ритет городских и районных 
комитетов партии, самостоя
тельность их руководителей, 
особенно первьцс секретарей.

Пересмотрена номенклату
ра кадров обкома. Она зна
чительно сокращена. В свя
зи с этим возросла самосто
ятельность и ответственность 
райкомов и горкомов в реше
нии кадровых вопросов. 
Нужно и впредь совершен
ствовать этот важный ин
струмент кадровой политики.

Особого внимания требует 
вопрос бережного отношения 
к руководящим хозяйствен
ным кадрам. Из министерств 
и ведомств в обком КПСС 
неоднократно поступали 
предложения об освобожде
нии директоров предприя
тий, не справляющихся в но
вых условиях с плановыми 
заданиями. Мы на это не по
шли. Ситуация в промыш
ленности сейчас сложная. 
Коллективы предприятий пе
реживают временные труд
ности, как мы считаем, пе
реходного периода. Торопли
вость в подходе к кадров^.га 
вопросам ни к чему хоро
шему не приведет. Мы и 
впредь будем твердо прово
дить линию на сохранение 
кадров, при этом всемерно 
повышать их ответственность 
за порученное дело и оказы
вать постоянную помощь в 
работе.

Главным направлением в 
идеологической работе в про
шедший период было стрем
ление в условиях перестрой
ки донести до сознания каж
дого человека решения ап
рельского Пленума ЦК, 
XXVII съезда партии, после
дующих Пленумов ЦК 
КПСС.

В пропагандистской и аги
тационной работе появился 
ряд новых форм идеологи
ческого обеспечения круп
ных народнохозяйственных 
задач. В обкоме, горкомах, 
райкомах партии созданы 
пресс-центры, которые опе
ративно влияют на органи
зацию социалистического со
ревнования. Прочно вошли в 
жизнь трудовых коллективов 
единые политдни, информа
ционно - политические встре
чи, вечера вопросов и отве
тов, встречи за «круглым 
.столом», полнее стали ис
пользовать партийные коми
теты возможности телевиде
ния, радио, областных и рай
онных газет, возросла дейст
венность стенной печати, ин
формационная насыщенность 
массовых средств пропаган
ды.

Идет процесс перестройки 
политического и экономиче
ского образования, конкрет
ные задачи партийных орга
низаций области по этому 
вопросу определены в недав
но принятом постановлении 
бюро обкома партии. Главное 
здесь состоит в том, чтобы 
уйти от решения чисто про
светительских задач к реше
нию сугубо , практических 
дел, создать у людей пси
хологический настрой на ра
боту по-новому, на новые 
перестроечные подходы, на 
укрепление дисциплины и 
организованности.

В работе бюро обкома и 
секретариата, партийных ко
митетов стало больше глас
ности. Активно содей
ствуют этому сред
ства массовой информа
ции и пропаганды. В прак
тику вошли прямые телефон
ные и телевизионные линии, 
газетные анкеты по наиболее 
актуальным вопросам обще
ственной жизни, открытые 
конкурсы на замещение ва
кантных должностей и мно
гое другое. В этот период 
обком КПСС старался ока
зать больше внимания повы
шению действенности средств 
массовой информации и про
паганды. Определенное уско
рение этим процессам прида
ло принятие постановлений 
бюро обкома по Томскому 
горкому КПСС, развитию 
монументальной пропаганды, 
по работе с кадрами в коми
тете по телевидению и радио
вещанию, повышению роли 
районных газет, стенной пе
чати и радиовещания за 
осуществление перестройки.

Областная газета, радио и 
телевидение регулярно ин
формируют трудящихся об
ласти о заседаниях коллеги
альных органов, принятых ре
шениях, проводимых меро
приятиях, о партийной жиз
ни в первичных партийных 
организациях. Секретари об
кома, члены бюро, ответст
венные партийные работни
ки выступают в центральной 
и местной печати, на радио 
и телевидении. В свою оче
редь бюро и секрета
риат ' придают боль
шое значение изучению 
общественного мнения тру
дящихся. Систематически 
обобщаются вопросы, кото
рые задают люди в ходе еди
ных политдней, информаци
онно - политических встреч, 
в своих обращениях в пар
тийные органы, средства 
массовой информации. По 
письмам трудящихся, устра
нению причин, вызывающих 
обоснованные жалобы людей, 
принято более 30 постанов
лений бюро и секретариата.

С особой активностью эта 
работа велась при подготов
ке пленума областного коми
тета партии. По предстояще
му отчету бюро обкома 
КПСС в обком партии, газе
ту «Красное знамя» посту
пили сотни писем, опреде
ленную информацию дали 
«прямые линии», материалы 
с отчетных пленумов горко
мов и райкомов партии, уча
стие в которых принял'и все 
члены бюро обкома.

Задачи перестройки сосре
доточивали внимание бюро 
областного комитета партии 
на усилении партийного ру
ководства экономическим и 
социальным развитием обла
сти. В основу этой работы 
были положены требования 
XXVII съезда КПСС, июнь
ского Пленума ЦК, постанов
лений ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, принятых 
в развитие решений Плену
ма.

Сложность прошедшего пе
риода заключалась в каче
ственном изменении содер
жания, функций, стиля и 
методов работы, вызванных 
условиями нового хозяйствен
ного механизма, госприем- 
кой, изменением структуры и 
демократизации управления, 
развитием кооперативной и 
индивидуальной трудовой де
ятельности.

Исходя из необходимости 
добиться реального ускоре
ния в развитии экономики, 
решении крупных социаль
ных вопросов, становления 
нового мышления и повыше
ния активности трудящихся, 
бюро обкома партии опреде
лило ряд целевых задач, 
темпы и сроки реализации 
которых порой не укладыва
лись* в привычные рамки, 
требовали новых, нестандарт
ных подходов, широкого уча

стия всех в их осуществле
нии.

Возьмем 3.000-й рубеж по 
надоям молока. Немало хо
зяйственных и партийных 
руководителей с сомнением 
отнеслись к постановке этой 
задачи. Как вы знаете, уда
лось ее решить доц]роч- 
но, в прошлом году 
надой составил 3.065 кг. 
Никто не может сказать, 
что результат при
шел сам собой. В борьбе за 
повышение молочной про
дуктивности по каждому хо
зяйству, району области бы
ли определены конкретные 
задачи, разработана про
грамма «Молоко». Осуществ
лены меры по усилению ор
ганизаторской и воспитатель
ной работы в коллективах 
животноводов, в том числе 
отстающих ферм. Активно 
заработали клубы «3.200» и 
«3.500». Подтянуть отстаю
щие хозяйства и районы до 
уровня средних, средние — 
до передовых, передовым 
взять еще более высокие ру
бежи — на это была наце
лена вся идеологическая и 
массово-политическая рабо
та.

Подобные подходы были 
перенесены на создание 
прочной кормовой базы, зем
леделия, уборку урожая в 
сложных погодных условиях. 
И здесь эти приемы дали 
свою отдачу. В прошедшем 
году впе,рвые заготовлено по 
25 центнеров кормовых еди
ниц грубых и сочных кор
мов на условную голову 
скота, получен наибольший 
за последние годы урожай 
зерновых — 18,7 центнера 
с гект.ара, перевыполнены 
планы по закупкам зерна, 
картофеля и овощей.

Другая важнейшая целе
вая задача — в конце пяти
летки выйти на уровень 
строительства жилья в объе
ме 700 — 800 тысяч квад
ратных метров. В 1987 году 
построено около 11 тысяч 
квартир при повышенных 
обязательствах 10 тысяч. 
Новыми направлениями, дав
шими хорошую добавку к ак
тивной работе строительных 
0(рганизаций, стали развитие 
хозспособа, смешанный и 
семейный подряды, молодеж
ные комплексы, индивиду
альное строительство, вовле
чение в эту работу подавля
ющего большинства трудо
вых коллективов.

На реконструкции пище
вых предприятий только за 
один 1986 год было освоено 
средств втрое больше, чем 
за предыдущую пятилетку. 
Вместе с ростом производ
ства продуктов животновод
ства это позволило освоить 
83 новых вида продукции и 
увеличить реализацию мас
ла, сыров, колбасных изде
лий, творога, мороженого, 
различных полуфабрикатов.

соков, воды, кондитерских 
изделий. Работа эта набира
ет темпы, она охватила все 
районы области, разверну
лось здоровое соревнование 
за наполнение прилавков 
магазинов и столовых, мате
риальная база которых не
прерывно развивается. Прак
тически за полгода в Томске 
была увеличена открытая 
сеть общественного питания 
более чем на 1.000 мест за 
счет строительства кафе. 
Этот почин также был ак
тивно поддержан всеми рай-, 
центрами и городами.

'В кратчайший срок было 
завершено строительство 
«долгостроев», в чицле кото
рых такие жизненно важные 
объекты, как рынок. кон
цертный зал, канализацион
но-насосная станция, общест
венно-бытовой блок на про
спекте Фрунзе, магазины, и 
другие. От 500 тысяч до 3 
млн. рублей осваивалось на 
этих объектах за 4 —6 ме
сяцев.

Это принципиальный воп
рос. Вопрос пoлитичec^^ий. 
Речь идет не только о мил
лионах замороженных
средств, но и, что особенно 
важно, о невнимании к 
запросам трудящихся. Ведь 
«долгостроями» как раз и 
являются объекты массового 
пребывания людей. Сейчас 
их осталось два — комплекс 
на', 750 коек на областной бо
льнице и гостиница Томского 
1не|ф1техимичвскога комбина)- 
)та'. Можно прикрьгтьсН п4а- 
1ном, а можно и спросить,, по;- 
чему до сих пор не включены 
в план и не достроены эти
объекты.«

У нас иногда высказыва
ются замечания, что члены 
бюро и секретари обкома 
партии увлекаются решени
ем хозяйственных вопросов в 
ущерб политической работе. 
Да, на первом этапе пере
стройки это имело место. Об
стоятельства заставили нас 
поступить так. Мы нарабаты
вали опыт, набирали ускоре
ние. учил1̂ кадры, учились 
сами, показывали пример 
личным участием. Это была 
школа и для нас, и для акти
ва. Мы сберегали время, вы
играли и дело, и люди. Те
перь можно разобраться, что 
к чему, и на втором этапе' 
перестройки внести коррек
тивы в нашу работу.

Как вы помните, на январ
ском и июньско.м Пленумах 
ЦК говорилось о недопусти
мости подмены партийными 
комитетами хозяйственного 
руководства. И это правиль
но. Но это не означает, что 
партийные органы не долж
ны заниматься экономикой. 
Политика и экономика всегда 
были и будут рядом. Мы 
должны заниматься хозяйст
венными вопросами — и
(Продолжение на 2-й стр.)
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понять НОВЫ Е подходы
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очень предметно, но рас
сматривать их под своим пар
тийным углом зрения, избе
гать технократических, ве
домственных подходов, раз
вивать методы политическо
го руководства экономикой. 
Именно этим бюро обкома 
партии руководствовалось в 
практической работе.

Конечно, сдача отдельно
го дома, магазина, крупной 
фермы, больницы — это 
вопрос хозяйственный. Но в 
совокупности они определя
ют решение продовольствен
ной и жилищной проблем. 
А это — дело политическое, 
здесь требуется наибольший 
прорыв. Поэтому члены бю
ро обкома партии и брали на 
себя многие вопросы, часто 
не связанные с их прямыми 
служебными обязанностями, 
решение которых помогало 
заметно продвинуться впе
ред. Имеется и вторая сторо
на этого вопроса. Подобным 
образом мы стремимся уйти 
от «общего руководства»— 
этого механизма торможе
ния. Разделить персональную 
ответственность за состояние 
дел в области, в самых ее 
важных, болевых точках. 
Уйти от кабинетной работы, 
стать ближе к активу, стать 
ближе к людям.

Вот некоторые примеры. 
Бюро обкома поручило осу
ществить партийное руко
водство Анатолию Емельяно
вичу Высоцкому на завер
шении строительства рынка 
и важнейших объектов сви
нокомплекса, Александру Се
меновичу Зарембо — на ре
конструкции овощехранилищ 
и линий по переработке кар
тофеля и овощей, Николаю 
Петровичу Кириллову — на 
строительстве учебного кор
пуса № 6 университета, Ми
хаилу Степановичу Козыре
ву — на строительстве фаб
рики мороженого, магазинов 
и кафе, Александру Адриа
новичу Поморову —- фабри
ки-заготовочной на 10 тонн 
полуфабрикатов в смену и 
универсама, Ивану Иванови
чу Титову — на реконструк
ции мясокомбината, Нине 
Сергеевне Сперанской — на 
расширении маслоцырбазы, 
строительстве кардиосанато
рия. Владимиру Максимови
чу Кетову — на строитель-, 
стве кондитерской фабрики 
и т. д.

Трудно сегодня назвать 
район, где бы не было ана
логичных примеров, не про
явились ростки нового, не 
было достигнуто заметное ус
корение. И там, где первые 
руководители стоят во гла
ве этих дел, они идут сла
женно, отдача весомая.

Одним нз главных направ
лений в работе бюро обкома 
партии по развитию эконо
мики стало усиление внима
ния к вопросам научно-тех
нического прогресса, более 
эффективного использования 
научного потенцналй области. 
Эти вопросы неоднократно 
рассматривались на бюро и 
секретариате обкома, в их 
поле зрения постоянно нахо
дились вопросы развития й 
укрепления материально-тех
нической базы науки. Вот 
уже больше года как открыт 
Томский научный центр 
АМН СССР. По инициативе 
академика В. Е. Зуева и при 
активной .пбддержке Цент
рального Комитета партии в 
Томске создана совершенно 
новая организационная фор
ма международное науч
но-производственное объеди
нение «Зонд». В его состав 
вошли научно-технический 
комплекс «Институт оптики 
атмосферы» и промышлен
ные предприятия Болгарии. 
Объединение призвано объе
динить разработку й серийное 
производство лазерных си
стем, необходимых для ре
шения важных народнохо
зяйственных задач, с их 
реализацией в страны СЭВ и 
ряд капиталистических.

При обкоме партии обра
зован совет по ускорению 
научно - технического про
гресса. Разработана научно- 
техническая программа «Ус
корение-90» с выделением 
важнейших отраслевых це
левых комплексов. Заверша
ется строительство научно- 
производственного центра.

Выполнение программы по
стоянно контролируется сек
ретарями и отделами обкома 
партии. В прошедшем году 
объем научных исследова
ний в интересах области воз
рос вдвое. Разработки уче
ных вузов, академических 
институтов находят все боль
ше применение в технологии, 
в автоматизации производст
ва и управления. Все это 
начинает давать отдачу.

ПОДНЯТЬ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ КАДРОВ 
ВСЕХ УРОВНЕЙ ЗА ПРАКТИЧЕСКОЕ 

ВОПЛОЩЕНИЕ ИДЕЙ И ЗАМЫСЛОВ 
ПЕРЕСТРОЙКИ, РАЗВИТЬ АКТИВНОСТЬ 

ТРУДЯЩИХСЯ—ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА 
ОБЛАСТНОЙ ПАРТИЙНОЙ OPrAHH3f4HH
Отмечая положительные 

моменты в работе, прихо
дится констатировать i тот 
факт, что бюро не удалось 
повести работу широким 
фронтом, вслед за прорыва
ми не наступало общего 
подъема Д отрасли, полОг 
жительный опыт не охваты
вал все участки деятельно
сти. Многие, даже прогрес
сивные начинания, рожда
лись в результате активной 
позиции, активного давле
ния, и там, где его не было 
или оно ослабевало, сни
жалось ускорение, превали
ровали старые подходы и 
мерки. Единого фронта пе
рестройки и ускорения не 
получилось, и если перей
ти на язык оценок, то это 
является самым существен
ным упущением в работе 
бюро обкома партии и моей, 
как первого секретаря.

Сегодня можно сказать, 
что личное участие имеет 
немаловажное значение да
же в рамках бюро обкома 
партии. Бюро работало у 
вас на глазах. Трудно ко
го-либо выделить, но мож
но отметить, что инициатив
но включились в работу по 
перестройке, оссйый груз 
взяли на свои плечи тт. Вы
соцкий, Вологдин, Козырев, 
Нестеренко, Поморюв,- Ак
тивно участвуют ' В работе 
бюро тт. Быкова, Журлов.

И все-таки участники пле
нума вправе задать ряд воп
росов членам бюро и мне, 
как первому сек^тарю об
кома. И прежде рсего: 
почему мы не сумели пре
одолеть отставание в по
ставках продукции, по это
му важнейшему показате
лю промышленность области 
на одном из последних мест 
в республике?

Далее. Мы нередко стал
киваемся с фактами, когда 
задержка строительства важ
нейших объектов объясняет
ся отсутствием средств, и 
ежегодно не осваиваем ли
миты капитальных вложе
ний и строительно-монтаж
ных работ.

Почему замедлились тем
пы перехода на прогрессив
ные формы организации 
труда; в разных отраслях и 
на' разных предприятиях пе
рестройка идет неровно; не 
появляются новые матери
альные и моральные стиму
лы лучше работать?

Почему многие хозяй
ственные руководители мед
ленно расстаются со стары
ми методами, а объявление 
конкурса на замещение ва

кантных должностей не

привлекает большого числа 
участников и ограничивает
ся одной - двумя кандидату
рами? .

Почему радикальная эко
номическая реформа идет 
сверху и не созданы необ
ходимые условия для ее ак
тивного восприятия в пер
вичных трудовых коллекти
вах, перюход на интенсив
ное развитие, повышение 
качества рруда не вызвали 
резкого роста произво
дительности, у многих сло
жилось настроение пассивно
го ожидания, своеобразное 
проявление иждивенчества?

Почему в конце концов 
поднялась пена демагогии, 
за которой часто скрывают
ся эгоистические йнггересы 
отдельных групп или одно
го лица, а чаще всего за 
этим стоит возрождение 
психологии взять для себя 
побольше, а дать обществу 
поменьше?

И, наконец, почему в об
ласти не находят широкого 
расПростране1Щя фдивиду- 
альная трудовая деятель
ность, кооперативы, зани
маются этим чаще приез
жие; не развивается индиви- 
д)уальное жилиш,ное строи
тельство, семейный, арен
дный подряды, новые формы 
привлечения людей к про
изводительному и дополни- 
тельном,у труду?,

Бюро обкома партии не 
учло в работе то ценное, 
что необходимо сегодня, что 
состоит прежде всего в 
принудипиальной х^цнинской 
установке—сПрюить новое 
общество «не на энтузиаз
ме непосредственно, а при 
помощи энрузиазма, рож
денного великой революци
ей, на личном расчете». 
Ведь это тот водораздел, 
который отделяет обычные 
методы руководства от пе
рестроечных. А мы его в 
полной мере не почувство
вали.

В ответах на эти вопросы 
и состоит оценка деятель
ности бюро обкома партии, 
моей, как первого секрета
ря, по руководству иереи 
стройкой.

Какие пути решения этих 
проблем мы видим? Как 
оживить, направить в русло 
перестройки весь кадровый 
потенциал области, придать 
людям уверенность, право 
на разумный риск? Иначе 
не будет инициативы и 
творчества, желания при
нимать и осуществлять са
мостоятельные решения. 
Увести от опеки, уйти от 
опеки, усилить опрос за де
ло, особенно с советских.

Хозяйственных и обществен
ных организаций. И вести 
эту работу на основе широ
кого демократизма и креп
кой дисциплины.

С особой остротой такие 
пере.мены назрели и необхо
димы во взаимоотношениях 
партийных и советских орга
нов. Здесь у нас большие 
резервы.

Прежде всего в Советах
самый (м!НОГОЧИСЛ€(ННЫЙ
управленческий aitmapan, 
насчитывающий 1.230 ра
ботников. Кроме этого, в 
аппарате их отделов и уп
равлений около 6.600 чело
век, на предприятиях и в уч- 
реждениях занято 171,5 
тысячи рабочих и служа
щих. Депутатский актив 
области—это 9.400 депута
тов. Советы располагают 
большими материальными 
ресурсами, бюджет области 
равен 324 мЛН . рублей, по 
линии Советов объем кап
вложений составляет более 
200 млн. рублей. На балан
се местных Советов и их 
управлений около 3 млрд, 
рублей основных производ
ственных и непроизвод
ственных фондов. Практи
чески сильная социальная 
политика—важная составля
ющая часть перестройки— 
осуществляется через Со
веты. Они являются связу
ющим звеном между произ
водством и бытом людей, 
под непосредственным руко
водством и контролб1М на 
подведомственных предприя
тиях производится продук
ции на 813 млн. рублей, 
почти на 200 млн. оказыва
ется различных услуг.

И вот такую мощь пар
тийные комитеты исполь
зуют не в полную силу, а 
кое-где и сдерживают.
~ Причина торможения— 
годами сложившиеся стере
отипы взаимоотношений. 
Принижена роль председа
телей исполкомов, их 
мощных аппаратов и служб. 
Не развита инициатива, а 
значит, и ответственность за 
дела в районе. Не хотят 
райкомы поступиться хо
зяйственно - распорядитель
ной властью и взять на 
свои плечи в полной мере 
пюлитическоё р |̂1Л)водства 

Бюро обкома партии, се
кретариат упорядочили от
ношения с исполкомом об
ластного Совета, и эти от
ношения постоянно совер- 
щенствуются. Ликвидкрова)* 
на какая-либо регламента
ция деятельности председа
теля, его заместителей, ме
лочная опека, растет само
стоятельность, а вслед за 
ней и ответственность за 
pai^Ty подведомственных 
отраслей. Мы чувствуем, 
что Совет набирает силу, 
оперативнее решаются во
просы, энергичнее отста
иваются интересы области 
в центре.

Принципиальные, отноше
ния помогают избежать оши
бок, скороспелых решений. 
Не думаю, что мой авторитет 
•в глазах Анатолия Емельяно
вича Высоцкого будет 
ниже, если проходит не 
мое, а его решение. Не 
смущает меня и то, что 
уже принятое решение по 
предложению т. Высоцкого 
или его замов иногда при
ходится менять, если того 
требует дело. Это — на ста
дии выработки. Но, когда 
дриняты решения!, парп;ий- 
ный контроль и спрос за их 
выполнение не знают границ 
и пределов.

Почему же так не посту
пают в районах? Почему, 
подчас председатели райис
полкома, РАНО оказывают
ся на правах второсортных 
руководителей? И как можно 
такое допусИать? Руково
дить—Да1 Подменять—нет 
и еще раз нет! Такой стиль 
в работе наносит вред пе
рестройке.

На эту тему мы ведем раз
говор не первый раз. И то, 
что перестройка не дошла 
До всех исполнительных ко
митетов, до всех партийных 
комитетов, тот факт, что 
вам не удалось переломить 
это явление — серьезный 
просчет бюро обкома пар
тии, мой личный просчет.

Огромный резерв зало
жен в эффективном исполь
зовании аппарата обкома, 
партийных комитетов, осво
божденных партийных ра
ботников. Здесь насчитыва
ется 650 человек. Партий
ный актив немал. Более 
2.100 чел. состоит в активе 
партийных комитетов.
Основная тяжесть этих лет 
легла на их плечи.

В аппарате обкома вы
явились работники, активно 
воспринявшие) перестройку, 
умело оказывающие воз
действие на партийные ор
ганизации. Присутствующим 
известно, какой динамизм 
задан отделом сельского хо
зяйства и пищевой про
мышленности (т. Свиридов) 
агропромышленному комп
лексу. Устойчиво работает 
нефтяная промышленность 
(т. Мангазеев), высокие 
темпы мы имеем в строи
тельстве (бывший зав. от
делом т. Малик), уверен
но ведет отрасль отдел лес
ной и деревообрабатыва
ющей промышлейностй 
(т. Ильин), следует отме
тить хорошую работу фин- 
хозотдела (т. Сидорккн).

Вместе с тем возможности 
аппарата полностью не ис
пользованы. Нет должного 
напряжения в работе по вы
полнению планов товаро
оборота, развитию новых 
форм торговли (т. Авсюк), 
серьезные сбои наблюдают
ся в машиностроении 
(тт. Козловская, Ковригин), 
с!лг1бо перестраиваются
идеологические службы 
(т. Дмитриев). В этом мы 
видим и серьезные упуще
ния в работе секретариата 
обкбма, секретарей обкома 
в отдельности, принижение 
их роли в деле улучшения 
работы аппаратов областно
го, городских и районных 
комитетов партии. Считая 
аппарат надежной опорой, 
мы выпустили из виду, что 
здесь требуется повышен
ное внимание, своевремен
ная и достаточная инфор
мация, учеба, постоянный 
рост квалификации, изуче
ние, обобщение и обмен опы
том.

Уместно добавить, что се
кретари обкома партии име
ют тягу решать вопросы, как 
правило, через первых секре
тарей райкомов, горкомов. 
При такой ситуации снижа
ются контакты с другими 
секретарями, отделами рай
комов. горкомов, а равно и 
их авторитет, квалификация, 
да и сужается влияние руко
водства обкома на огромный 
кадровый аппарат, что су
щественно влияет на тонус 
партийных комитетов. Здесь 
явный просчет с точки зре
ния роста квалификации 
партработников.

Чтобы разгрузить аппарат 
и коллегиальные органы от 
подготовки и рассмотрения 
малозначимых вопросов, 
выдерживалась линия на 
сокращение принимаемых 

'постановлений, упорядоче!- 
вие проведения различных 
мероприятий, совещаний и 
заседаний. По сравнению с 
1985 годом количество за
седаний бюро обкома умень
шилось на одну треть, в 2 
раза сократилось количе
ство принятых постановле
ний, значительно меньше, 
в 1,8 раза, направлено 
.директивных дся^ументов 
непосредственным исполни
телям. И возможности здесь 
еще далеко не исчерпаны.
И это оправданно, это со
ответствует духу перестрой
ки. Высвободилось время 
для проведения практичес
кой работы.

В прошедшем году значи
тельно увеличилось коли
чество командировок и 
время пребывания секрета
рей, членов бюро, ответ
ственных pa6oT|HHj<OB отде- 
л|С1В организаи|ионно-партий- 
ной работы, пропаганды и 
агитации, нефтяной, газовой 
промышленности и геоло
гии, лесной промышлен
ности, сельского хозяйства 
в районах области, на пред
приятиях и в организациях. 
Многие, причем крупные и 
сложные, вопросы стали ре
шаться в рабочем, опера
тивном порядке.

Сейчас аппараты партий
ных комитетов набирают си
лу, но пробуксовки были; 
мне, секретариату обкома 
партии следует сделать вы
воды и оживить эту рабо
ту не только в партийных 
комитетах, но и в аппаратах 
ооветских, ,пр|0фсаюзных и 
Комсомольских организаций.

В этой связи хотелось бы 
подчеркнуть еще одну про
блему — руководство Том
ским горкомом партии, 
мощным партийным коми
тетом областного центра. 
Здесь у нас рождались 
.многие начинания новатор
ского, перестроечного ха
рактера. Здесь многие из 
них и затухали. Рождение, 
как правило, исходило из 
обкома партии и доводилось 
до конца лишь под контро
лем обкома партии, даже, 
опираясь на опыт Томска, 
тиражировалось на область. 
Область подхватывала — 
Томск сбавлял обороты, ес
ли не было контроля и 
спроса со стороны обкома. 
Горкому был подан пример 
ликвидации «долгостроев» 
как фактор перестройки. Но 
«долгострои» появляются 
вновь; завод прохладительных 
напитков, общежитие для тор
говых работников на улице 
Лазо, кондитерская фабри
ка К» 1. А ведь эти объек
ты находятся под постоян
ным контролем членов бюро 
горкома партии. Городской 
ком'итет партии, его отделы 
теряют самое главное в 
партийной работе—самосто
ятельность, систему в рабо
те, контроль действие.м. Это 
снижает тонус городской 
партийной организации.
Бюро и я, как первый се
кретарь, не смогли в пол
ной мере воздействовать на 
т. Кетова—члена бюро обко
ма КПСС—н тем самым не 
задействовали с наибольшей 
отдачей огромный экономи
ческий, социальный и поли
тический '' потенциал об'- 
ластного центра на выпол- 
,№ние р!ешеинй XX(VI1 
съезда партии, на цели и 
задачи перестройки.

Словом, бюро обкома пар
тии не были в полной м е ^  
использованы резервы пере
стройки длительного дей
ствия, затрагивающие глу

бинные пласты экономики, ющего вести набор ускоре-
социальной жизни, что, ния широким фронтом, во
естественно, не создавало всех отраслях, исключа-
запаса прочности, позволя- ющего срывы.

ЭФФЕКТИВНО ИСПОЛЬЗОВАТЬ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ, НАУЧНЫЙ 

И КУЛЬТУРНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ, 
ПОВЫШАТЬ ЛИЧНУЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 

ЗА РАЗВИТИЕ НАРОДНОГО 
ХОЗЯЙСТВА ОБЛАСТИ

Бюро областного комитета 
партии, секретарь обкома 
КПСС т. Козырев не 
смогли предотвратить спад 
в работе машиностроения. 
Машиностроителями не вы
полнены планы по постав
кам продукции, прибыли, 
выпуску изделий высшего 
качества и товаров народно
го потребления. Фактичес
кие темпы прироста объе
мов производства ниже за
планированного и составили 
лишь 3,5 процента.

Однако, мы считаем, что 
отставание предприятий ма
шиностроения — явление 
временное и оно преодолимо. 
Курс партии на приоритет
ное развитие этой отрасли 
находит отражение и на на
ших предприятиях. Январь 
машиностроительные пред
приятия завершили с неплохи
ми показателями. Есть уве
ренность, что большинство из 
них выйдет в текущем году 
на запланированные рубежи, 
притом работая в новых ус
ловиях хозяйствования.

Несмотря на высокие тем
пы строительного производст
ва, план ввода основных фон
дов выполнен лишь на 87 
процентов. Не сданы в эк
сплуатацию железнодорож
ная больница, столовая заво
да измерительной аппарату
ры, котельные завода резино
вой обуви и нефтехимичеою- 
го комбината, отвод газопро
вода на Томск, общежитие и 
магазин в Кедровом и целый 
ряд других объектов. Бюро 
обкома КПСС, секретарю об
кома партии т. Поморову, ве
дающему этими вопросами, 
не удалось до конца преодо
леть распыление сил и 
средств в строительстве, ук
репить плановую дисципли
ну. Инвестиционная комис
сия при обкоме КПСС еще 
не стала заслоном остаточ
ному принципу в сооружении 
социальных объектов. Сдан, 
например, в эксплуатацию 
Самусьский судостроитель
ный цех, накануне ввода— 
ТЭЦ-3, а жилья для эксп
луатационного персонала, 
предусмотренного проектами, 
не построено. Настораживает 
допущенное отступление от 
достигнутой в последние го
ды ритмичности в жилищном 
строительстве. Развитие ба
зы стройиндустрии и про
мышленности стройматериа
лов отстает от потребностей 
строительного производства. 
У нас часто привлекаются к 
строительству домов и дру
гих объектов работники 
предприятий и организаций, 
будущие жильцы. Однако 
здесь много неорганизован
ности и сумбура. Тов. Помо
рову следует навести в этом 
деле порядок. Более пред
метно надо заняться и хо
зяйственным способом строи
тельства.

Партийное руководство 
этой важнейшей отраслью 
следует направить на повы
шение организаторской и по
литической работьг в коллек
тивах строителей, 1повыше< 
ние ответственности хозяй
ственных кадров.

Могли быть весомее ре
зультаты в сельском хозяйст
ве, если бы бюро обкома 
(КПСС, секр!е1;арь рбЩэм'а 
т. Зарембо больше вни
мания уделяли не теку- 
1ЦИМ делам, а ключевым, 
коренным перспективным 
проблемам. Таким, как 
внедрение хозрасчета, про
грессивных технологий и 
форм организации труда, 
которые еще не стали пре
обладающими средствами 
дальнейшего увеличения 
производства сельхозпро
дукции, повышения ее ка
чества и сокращения по
терь. Серьезным изъяном в 
работе является слабый опрос 
с руководителей облаг- 
ропрома за обеспечение на
селения разнообразными 
продуктами питания, недо
статки в подборе и расста
новке кадров, перевод 
предприятий на самоокупа
емость и самофинансиро
вание.

В рещении социальных 
вопросов, жизнеобеспече

нии трудящихся области 
бюро WKOMa КПСС не до
билось существенного воз
растания роли местных Со
ветов народных депутатов. 
Облисполком, рай(гор)испол- 
комы недостаточно исполь
зуют предоставленные пра
ва по руководству социаль
но-экономическим развити
ем территории.

В прошлом году, к при
меру, в результате иесоот- 
ветствия отраслевых и тер
риториальных заданий план 
по платным услугам вы
полнен лишь на 78 процен
тов. Тегульдетский и Со
ветский районы, около 30 
процентов предприятий не 
справились с вьшолнением 
планов производства по
требительских товаров. 
Медленно распространяет
ся одобренный бюро обкома 
партии опыт Шегарского 
района по наращиванию 
производства продуктов пи
тания за счет максималь
ного использования мест
ных ресурсов.

В области не вьтолняет- 
ся план товарооборота, не 
удовлетворяются потребно
сти в бытовых услугах. Ост
ро стоят вопросы повыше
ния качества приготовле
ния пищц, культуры обслу
живания на предприятиях 
общественного питания, и 
прежде всего в 1заводс«их, 
Студенческих • столовых. По
требительская кооперация 
осваивает ресурсы мяса, 
производимого в личных 
подсобных хозяйствах, толь
ко на 20 процентов. Это 
говорит и о приниженном 
партийном воздействии. 
Секретарю обкома партии 
т. Козыреву следует актив
нее влиять на партийные 
организации этих отраслей.

По-прежнему некомплекс
но ведется застройка горо
дов и поселков, особенно 
областного центра. Допу
щено большое отставание 
в развитии систем водо
снабжения и водоочистки, 
источников теплоснабже
ния, инженерных сетей. 
Причем дело зашло на
столько далеко, что мы мо
жем просто потерять пер
спективу жилищного строи
тельства. Тов. Поморову 
надо усилить контроль за 
выполнением мер, намечен
ных обкомом КПСС по 
этим вопросам, добиться 
ликвидации допущенных 
диспропорций.

Областной агропромыш
ленный комитет. который 
возглавляет первый заме
ститель председателя обл
исполкома, кандидат в чле
ны бюро обкома КПСС 
т. Титов, слабо распростра
няет свое влияние на пере
работку и хранение сель
скохозяйственной продук
ции, все еще второстепен
ным считает для себя раз
витие подсобных сельских 
хозяйств предприятий и 
личных хозяйств граждан. 
Не обеспечивает контроля 
за своевременньш, неукос
нительным выполнением 
постановлений бюро обкома 
КПСС по этим вопросам 
секретарь обкома т. Зарем- 
бо.

Член бюро обкома пар
тии, председатель облис
полкома т. Высоцкий не
достаточно предъявляет 
требовательности к своим 
заместителям, руководите
лям отделов и управлений, 
рай(гор)исполкомов. Некото
рые из них работают по 
старинке, разрозненно., не 
стремятся действовать в 
духе перестройки, перегру
жать себя новыми забота
ми, уходят от активного 
руководства важнейшей от
раслью — сельским хозяй
ством. Исполкомы район
ных и городских Советов, 
особенно Зырянского, Кри- 
вошеинского, Чаинского и 
Томского районов, недоста
точно проявляют внимания 
к нуждам и запросам тру
дящихся,, исполнению нака
зов избирателей. В аппа
ратах советских органов и 
государственных учрежде
ний не искоренены факты 
бюрократизма и волокиты.

что бюро и секретариату 
обкома партии не удалось 
осуществить исчерпываю
щих мер по подготовке тру
довых коллективов к но
вым условиям хозяйство
вания.

Первый опыт позволил 
нам сориентироваться,
учесть допущенные ошиб
ки. Секретари и отделы об
ластного комитета партии 
совместно ’ с партийными 
комитетами проанализиро
вали уровень подготовки 
почти всех предприятий и 
отраслей к работе в 1988 
году. Многие вопросы ре
шены в министерствах и 
ведомствах. Кая мы счита
ем, на большинстве пред
приятий установлены на
пряженные. но реальные 
задания, выделены необ
ходимые материально-тех
нические ресурсы, внесены 
поправки в экономические 
нормативы и финансовые 
планы.

Однако на один очень 
важный момент надо обра
тить внимание. Трудности 
и недостатки в проведении 
реформы нередко связаны 
со слабой экономической 
подготовкой кадров. Наш 
вузовский потенциал дает 
возможность устранить этот 
пробел. Надо просто при
вести его в действие, про
явить в этом заинтересо
ванность не только отрас
левым отделам, но и от
делу науки и учебных за
ведений, секретарю обкома 
т. Кириллову.

С 1 января вступил в 
силу Закон о государствен
ном предприятии. Это со
бытие исключительно важ
ного социально-экономиче*- 
ского значения.

Недавно Центральный 
Комитет строго предупре
дил руководителей теех 
центральных экономиче
ских ведомств о недопусти
мости принятия любых ин
струкций, методических 
рекомендаций и других 
нормативных документов, 
противоречащих Закону. 
Указания ЦК партии пол
ностью относятся к мест
ным органам управления. 
Мы рассмотрели этот воп
рос в бюро обкома КПСС. 
Секретарям, отделам обла
стного комитета партии 
поручено продолжить рабо
ту с министерствами и ве
домствами, усилить пар)- 
тийный контроль за разре
шением имеющихся проти
воречий, оказать в этом 
трудовым коллективам
практическую помощь.

Важнейшим инструмен
том демократизации управ
ления в соответствии с Зако
ном становятся советы трудо
вых коллективов. Нам необхо
димо создавать и обобщать 
ш ыт их работьг, добиваться, 
чтобы советы активно влияли 
на производственное и со
циальное развитие пред
приятия. Об этом хорошо 
сказал в отклике на опуб
ликованные в газете «Крас
ное знамя» тезисы доклада 
бюро обкома делегат XXVII 
съезда КПСС бригадир ТНХК 
Василий Иванович Бори
сенко.

Новый хозяйственный 
механизм не может нор
мально функционировать 
без настоящего хозрасчета 
в низовых коллективах. На 
этом необходимо заострить

внимание участников пле
нума. поскольку в промыш
ленности, обслуживающих 
отраслях эта проблема ре
шается медленно. Надо 
взять на вооружение опыт, 
который складывается в 
строительных организаци
ях. Здесь на хозрасчет пе
решли все основные под
рядные организации.

Год тому назад при ак
тивной поддержке обкома 
партии одни.м из первых в 
стране на коллективный 
подряд перешел Главтомск- 
строй. Как известно, в 
1987 году против 1985 го
да здесь объемы строи
тельно-монтажных работ 
возросли на 63 процента—в 
2 раза выше, чем в сред
нем по области. Практиче
ски утроилась рентабель- ' 
ность строительной про
дукции, темпы роста про
изводительности труда в 
1,8 раза опережают темпы 
роста заработной платы. 
Обратите внимание, това
рищи, какие рювервы вы
являет экономическая ре
форма.

Другие факторы нового 
'хозяйст!веннс1.'о механизма, 
такие, как пересмотр зара
ботной платы, введение 
платы за трудовые ресур
сы, приведут к перераспре
делению рабочих и инже
нерных кадров по предпри- . 
ятиям и отраслям. Хоте- ' 
лось еще раз обратить вни
мание на то, что при со
кращении работников надо 
проявить максимум такта. 
Главное — не допускать на
рушений трудового зако
нодательства, оказать по
мощь сокращенным работ
никам в трудоустройстве. 
Пока в нашей области не 
создана система прогнози
рования высвобождения 
трудовых ,,ресурсов, зна
чит, не выработаны меры 
по их привлечению в дру
гие отрасли. Этим важным 
вопросам надо активно за
няться овделам обкома пар
тии, облисполкому, орга
нам по труду.

Резервом использования 
трудовых ресурсов , может 
стать широкое развитие 
кооперативной и индивиду
альной трудовой деятель
ности. В нашей области 
вклад этих новых форм 
незначительный. Со.едано 
B icero  50 кооперативов об
щей численностью 300 че
ловек. Ими произведено 
товаров народного потреб
ления, ‘продукции общест
венного питания, оказано 
услуг всего на сумму око
ло 600 тыс. рублей. Причи
на в том, что исполкомы 
местных Советов, районные , 
комитеты партии недооце- 
нивают роль кооперативов, 
не влияют на определение 
их производственной на
правленности, с предубеж
дением откосятся к самой 
идее их создания.

Отделы обкома, горкомы 
и райкомы партии занима
ют пока наблюдательную 
позицию. Не изучается со
став работающих, мораль
ные и деловые качества 
руководителей. В коопера
тивах не созданы даже 
профсоюзные организации.
Так не годится. Раз мы 
взялись за это дело, надо 
заниматься им серьезно, с 
полной ответственностью.

ПОВЫШЕНИЕ УРОВНЯ 
ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ 
В ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВАХ, 

ОРГАНИЗАЦИОННОЕ УКРЕПЛЕНИЕ 
ПАРТИЙНЫХ КОМИТЕТОВ, 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ-г- 
ЗАЛОГ УСПЕШНОГО РАЗВИТИЯ 

ПЕРЕСТРОЙКИ

ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ РАДИКАЛЬНОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ РЕФОРМЫ- 

ГЛАВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ ВТОРОГО 
ЭТАПА ПЕРЕСТРОЙКИ

Одним из главных на
правлений деятельности 
партии на нынещнем эта
пе является осуществление 
радикальной эпономяче- 
ской реформы. На VII пле
нуме обкома партии мы 
подробно рассмотрели зада
чи областной партийной 
организации по выполне
нию решений . июньского 
Пленума ЦК КПСС о ко
ренной перестройке управ
ления экономикой. В 1987 
году в условиях полного 
хозрасчета и самофинанси

рования работали заводы 
резиновой обуви, маномет
ровый, подшипниковый и 
объединение «Контур». 
Итоги работы этих пред
приятий говорят о том; что 
требования реформы всту
пают в свои права непро
сто. Почти все названные 
заводы ухудшили свои по
казатели, особенно финан
совое состояние. Только 
завод резиновой обуви 
справился с планом дого
ворных поставок.

Все это говорит о том.

Главное сейчас — по
мочь людям понять смысл 
осуществляемого в эконо
мике крутого поворота. 
Ой состоит в тем. что про
исходит закладка иных, 
чем прежде, экономиче
ских отношений. Эти отно
шения во много.м новы, 
непривычны, трудовые кол- 

• лективы недостаточно к 
ним готовы. До сознания 
многих людей еще не до
шло, что нужно эконо
мить, что каждый прогул 
бьет по эконамическим по
казателям, что срыв поста
вок вызывает сокращение 
доходов, что небрежность 
в проектной документации 
ведет к увеличению брака, 
а брак изымает из прибыли 
многие тысячи рублей. 
Всем нужно научиться по
стоянно анализировать хо
зяйственную деятельность, 
В связи с этим необходимы 
новые подходы к экономи
ческой учебе. Важно, что
бы изучение курсов носило 
не просветительский, а 
практический характер, 
чтобы умение считать, эко
номически обосновывать 
свои де^твия было приви
то каждому работнику.

Самокритично надо при
знать, что идеологическая 
работа, борьба за умы и 
настроение людей еще не 
стала сегодня главной забо
той в деятельности поли
тических органо̂ , какими 
являются обком, горкомы 
и райкомы КПСС. Несмот
ря на многочисленные се
минары, занятия в полити
ческих школах, школах

партийно^хозяйственного и 
идеологического актива, 
университете марксизма- 
ленинизма, несмотря на 
все это, идеологическая 
работа, как и овладение по
литическими методами ру
ководства, по-прежнему не 
стоит на первом месте. Се
кретарь обкома партии 
т. Кириллов, отдел пропа
ганды и агитации обкома, 
горкомы и райкомы пар
тии еще не создали доста
точно надежного механиз
ма прогнозирования обще
ственных настроений, поль
зуются . традиционными, 
хорощо в свое время послу
жившими, но требующими 
обновления методами изу
чения и формирования об
щественного мнения. Мед
ленно складываются новые 
формы идейно-воспитатель
ной работы, особенно в 
подходе к разным возраст
ным и социальным груп
пам. Высказывается, и не 
без оснований, мнение о 
том, что стала затухать 
борьба с пьянством, прак
тически не сокращак)тся 
правонарушения.

Не всегда имеют четкую 
позицию в этих вопросах 
средства массовой инфор
мации, в частности, газета 
«Красное знамя», ее ре
дактор член бюро обкома 
КПСС I . Нестеренко.

Читатели не воспринима
ют чисто технократические 
выступлении, если в них не 
видно конкретных людей с

(Окончание на 3-й стр.)
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их переживаниями и стра
стями, борьбой мнений.

Перестройка многогран
на. Именно так и следует 
подходить к ее освещению 
в средствах массовой ин
формации и пропаганды. 
Нужны материалы более 
компетентные,. аналитич- 
ные, люди ждут серьезных 
размышлений, напряжен
ности мысли, столкновения 
разных подходов, показ 
всего ценного, что накопле
но в ходе перестройки.

Тепер|>, как|сказал М. С. 
Горбачев на недавней встре
че с руководителями средств 
массовой информации, насту
пил самый сложный этап, 
когда концепция перестройки 
должна входить в самое ши- 

-у рокое соприкосновение с 
жизнью, с практической де
ятельностью людей. Без яс- 
Й01ГО йонимания политики 
партии не будет убежденнос
ти в ее необходимости.

Недочет газеты — про
счет партийного комитета.

Мне, как первому секрета- 
А рю обкома партии, следует 

оказывать активное содей
ствие печатному органу в 
повышении действенности 
публикуемых материалов.

Словом, выполнению на- 
иважнеШпей задачи — воо
ружить всех коммунистов, 
трудящихся умением зрело, 

_  в духе времени мыслить и 
НЬействовать—и впредь долж

ны быть подчинены усилия 
партийных комитетов в об
ласти идейно-воспитатель
ной работы.

Процесс демократизации» 
гласности в партийной ра
боте требует совершенство
вания стиля деятельности 
партийных комитетов. При 
подготовке настоящего пле
нума мы получили немало 
предложений и замечаний о 
том, что бюро и секретари
ат обкома не в полной ме

ре опираются на коллек
тивную мысль членов об
кома партии в изучении 
вопросов, осуществлении 
контроля и организации ис
полнения партийных реше
ний, в оценке работы кад
ров. Кстати, на каждом из 
прошедших пленумов гор
комов и райкомов партии 
говорилось об этом же. Вы
вод один; у нас до конца не 
сформирован надежный и 
гибкий механизм реально
го вовлечения членов вы
борных органов в партий
ную работу.

Гласность в подборе кад
ров. как уже говорилось, 
прочно входит в практику 
партийной работы. Однако 
бюро и секретариату обко
ма не удалось преодолеть 
робость в этом деле у руко
водителей ряда районов. 
Например, в Асиновском и 
Каргасокском районах тру
довыми коллективами не 
избрано ни одного первого 
руководителя, хотя за про
шлый год их сменилось 
около двух десятков. В Ше- 
гарском районе избрали 
подобным образом лишь 
двух руководителей средне
го звена, в Томском и Па- 
рабельском районах огра
ничились выборами не
скольких бригадиров. Вы
борность руководящих ра
ботников — не самоцель, а 
средство более глубокого, 
всестороннего изучения
кадров с учетом мнения 
широ1кого крута людей, а сле
довательно, и повышения 
.ответственности работни- 
,ков. Но иногда это на деле 
оборачивается по-другому.

В ходе отчетов о пере
стройке коммунисты отка- 
,зали в доверии 40 секрета
рям, избрали других. Поче
му мы в обкоме, горкомах 
и райкомах оценивали этих 
людей так, а партийные 
собрания оценили иначе? 
Чего здесь не хватало? Ду

маем, гласности — этого 
мостика между демокра
тичностью и боевитостью, 
открытости, что надежно 
ставит кадры под контроль 
.«снизу».

Пленум вправе потребо
вать от секретариата, отде- 
.лов обкома, отвечающих за 
проведение в области совре
менной кадровой политики, 
создания на областном, город
ском, районном уровнях 
более продуманной, осно
ванной на демократических 
началах системы работы 
с кадрами и выборным ак
тивом, в которую хорошо 
бы вписывались и резерв, и 
стажировка, и аттестация, 
и планомерное направле
ние на учебу. В этом пла
не должен более оператив
но перестраиваться отдел 
организационно - партийной 
работы, возглавляемый чле
ном бюро обкома партии 
т. Вологдиным. Отдел пока 
Слабо обобщает имеющийся 
опыт перестройки, не де
лает его достоянием низо
вых партийных комитетов. 
Возможно, в этом одна из 
причин того, что многие 
парторганизации, как пока
зали собрания, отстали с 
собственной перестройкой и 
не оказывают существенно
го влияния на изменение 
дел в трудовых коллекти
вах.

Проблема контроля — 
одна из ключевых в пере
стройке стиля партийной 
работы. Вопрос о возраста
ющих функциях партийного 
контроля обостренно зву
чал на партсобраниях, в 
адрес отчитавшихся о пере
стройке парткомов и парт
бюро. Неумение партийного 
комитета до конца провести 
партийное постановление 
квалифицировалось как тор
моз перестро{й<и. Это мож
но отнести и к аппарату об
кома, практически всем его 
отделам. Вот почему новый

АДРЕС НОВОСТЕЙ;

Производственное 
объединение «Сибэлеитросвет»

в н о в ы х УСЛОВИЯХ 
Х О З Я Й С Т В О В А Н И Я

НАЧАЛ год КОЛЛЕКТИВ ЗАВОДА
Переход на самофинанси- лучить 3 миллиона рублей 

рование и самоокупаемость, прибыли, освоить выпуск пя- 
внедрейие государственной ти новых изделий, 
приемки — все это потребо- Но главная забота — с 
вало от коллектива четкой первых дней года обеспечить 
организации труда, ответ- выполнение плана по реали
ственного подхода к делу от зации продукции с учетом 
каждого. В принятых кол- поставок по договорам на 
лективом завода социалисти- 100 процентов. Поэтому ре- 
ческих обязательствах на шено в первом квартале вы- 
1988 год записано; повы- пустить 26,5 процента то- 
сить производительность тру- варной прюдукции от годово- 
да на 6,7 процента, по- го объема.

ПОИСК нового
ВЕДУТ СПЕЦИАЛИСТЫ ОТДЕЛА 

ГЛАВНОГО КОНСТРУКТОРА
Начальник бюро Н. П. Ку- 

линич, технологи С. Д. Оси
пова, Т. Н. Батырова усо
вершенствовали конструк
цию и технологию изготов
ления спирали и электрово
дов для лампы А 12-50. 
Экономический эффект от 
новшества, как сообщил на
чальник отдела В. А. Шим- 
чак, составил 9 тысяч руб
лей.

Успешно прошла испыта
ние и первая партия ламп 
ПЖ 220-25. Творческий под
ход к делу начальника бю
ро Л. Г. Лошак, конструкто
ров Е. В. Кельман, В. Е. 
Казакова, слесаря А. И. Чу
динова позволил значитель
но упростить технологию 
сборки этих электроламп, 
сократить цикл их изготов
ления.

ВЫБОРЫ М А С Т Е Р А
ПРОШЛИ В СБОРОЧНОМ ЦЕХЕ № 22

На заводе это первый опыт 
подобного решения кадрово
го вопроса, и интерес к со
бранию, на котором обсуж
далась кандидатура налад
чика 8Б линии А. И. Чер
ненко вполне понятен. Кан
дидат в мастера ответил на 
многочисленные вопросы то

варищей. Выбор на Алек
сандра Ивановича выпал не 
случайно; это уважаемый в 
цехе человек — и как спе
циалист, и как обществен
ник. Важно и то, что вы
бранный рабочими мастер 
имеет высшее педагогическое 
образование.

НОВЫЙ д о м
ПРИНЯЛ СЧАСТЛИВЫХ НОВОСЕЛОВ

Всего же, как сообщил за- Не теряя времени, завод-
.меститель генерального ди- ские строители приступили
оектооа по каппам и бытг “ строительству следующего ректора по кадрам и оыту ^ ^ем будет 58
М. В. Коробков, свои жи- квартир. Согласно обяза-
лищные условия в начале тельствам, новая девяти-
года улучшили 65 семей этажка должна быть сдана в
электроламповцев. декабре этого года.

ЧЕРЕЗ  ВСЮ ЖИЗНЬ
ч

ПРОНЕС СВОЕ УВЛЕЧЕНИЕ ХУДОЖНИК-ЛЮБИТЕЛЬ 
В. В. ПАСТУХОВ

В январские дни в каби
нете политического просве
щения была развернута пер
сональная выставка работ 
участника Великой Отечест
венной войны, ветерана тру
да, члена КПСС с 1941 го
да Василия Васильевича Па

стухова. Особое место в твор
честве ветерана завода за
нимают работы, посвящен
ные антивоенной теме.

В тетрадке для отзывов 
электроламповцы оставили 
немало слов благодарности 
художнику.

В. КРАВЦОВ.

этап перестройки для нас 
— это. прежде всего, спрос 
с каждого. Во всех отноше
ниях — профессиональном, 
гражданском, личном. Бю
ро обкома предстоит воз
главить и изменить харак
тер и направленность конт
роля. Главное — сосредото
чить его на пр11оритетных 
направлениях перестройки, 
сделать по-настоящему глас
ным, действенным и преду
предительным. Важная роль 
в этом деле принадлежит- 
комиссии партийного конт
роля при обкоме КПСС.

Как уже было сказано в 
докладе, значительно со
кращено проведение засе
даний бюро и секретариа
та обкома. В то же время 
в адрес обкома партии ста
ли высказываться замеча
ния о несоблюдении регла
мента своих заседаний. 
Действительно, в прошлом 
году из 16 заседаний бюро 
только 8 проведены в пят
ницу и субботу.. Здесь ос
тается только согласиться с 
обоснованной критикой, и я 
отношу ее в свой адрес.

Высказываются замеча
ния и по стилю работы дру
гих секретарей. А. С. За- 
рвмбо, как второму секре
тарю обкома партии, надо 
больше брать на себя меж
отраслевых вопросов, коор
динацию усилий областных 
ведомств, общественных ор
ганизаций по борьбе с 
пьянством и преступностью, 
М, С. Козыреву н Н. П. 
Кириллову — чаще бывать 
в районах. За прошлый год 
они побывали в команди
ровках соответственно 21 и 
24 дня, А ведь там немало 
lEonpocoBj, которые требу
ют разрешения на месте, 
причем на уровне секрета
ря обкома. А. А. Поморову 
следует упорядочить работу 
с инженерными кадрами. 
Чаще работать не напря
мую, а через партийные

-Север. Люди. Нефть

организации.
Бюро обкома партии, 

осуществляя руководство 
органами народного контро
ля, профсоюзами и комсо
молом в условиях пере
стройки и расширяющейся 
демократии, стремилось 
развивать их инициативу 
и самостоятельность, повы
шать ответственность, при
нимать меры по укрепле
нию их кадрами.

Народные контролеры 
области накопили некоторый 
опыт контрольной работы, 
но многие группы месяца
ми бездействуют, либо ог
раничиваются случайными 
проверками. Далеко не все 
комитеты и группы народ
ного контроля четко опре
деляли свое место в новых 
условиях хозяйствования. 
И т. Матвеев, как кандидат 
в члены бюро обкома 
КПСС, не все сделал, что
бы наладить в этом отно
шении более тесные контак
ты с райкомами и горкома
ми партии.

Профсоюзные и комсо
мольские организации в 
большинстве своем активно 
участвуют в развитии про
изводства и социальной 
сферы, идейно-воспитатель
ной работе среди трудящих
ся и молодежи. Вместе с 
тем многие профсоюзные 
комитеты области слабо 
влияют на процесс демо
кратизации и обновления. 
Кандидат в члены бюро об
кома партии, 1федседатель 
облсовпрофа т. Сперанская 
не проявляет должной на
стойчивости в повышении 
роли и ответственности 
профсоюзов в проведении 
активной социальной поли
тики, особенно в улучше
нии производственного бы
та, не чувствуется большо
го стремления профсоюзно
го штаба области к совер
шенствованию социалисти
ческого' соревнования.

Уважением в коллективе токарного цеха 
управления технологического транспорта 
треста «Томскнефтестрой» пользуется Иван 
Сергеевич Сопин. Он высококвалифици
рованный специалист: может работать то- 
карем-шлифовщнком, расточником, хонин-

По следам наших выступлений —

гонщиком. Встав за любой станок, Иван 
Сергеевич выполняет работу с большой 
точностью и качественно. Есть у него 
и спортивное увлечение — теннис.

Фото Датакашвнли.
Александровский район.

««Н ЕП РА ВИ Л ЬН А Я  Л И Н И Я »
В коллективном письме 

под таким заголовком, рабочие 
завода крупнопанельного до- 
мостроетшя {письмо появи
лось в газете 27 декабря 
1987 года) рассказьюали о 
принципиально новой техно
логической установке — кас- 
сетно - конвейерной линии, 
которая с большим трудом 
и недоработками вступила 
в строй на заводе КПД. 
Спустя две недели в редак
цию пришел главный инже
нер завода Н. Е-. Рыбаков 
с таким ответом;

«Статья «Неправильная 
линия» обсуждена на техни
ческом совете завода в 
присутствии коллектива III

пролета цеха № 1 и при
знана в принципе правиль
ной. При монтаже, пуско
наладочных работах и экс
плуатации выявился ряд ие- 
доработок, для устранения 
которых была создана ком
плексная творческая брига
да тов. М. Льгокова. Все 
технические советы по ли
нии проводились с участием 
этой бригады, и решения 
принимались непосредствен
но с учетом предложений 
бригады Лыскова. Совмест
ная творческая работа глав
ных специалистов и трудо
вого коллектива дала воз
можность запустить линию.

которая работает и в настоя
щее время. Чтобы' вывести 
линию на проектную мощ
ность. составлен договор с 
Новосибирским, опытно-зкс- 
периментальным заводом о 
поставке в первой половине 
этого года новых формовоч
ных установок, откорректи
рованных по нашим предло
жениям.

Для компенсации просче
тов, допущенных в резуль
тате проектирования, предъ
явлена претензия пред- 
приятию-проектировщику г. 
Калинина.

Технический совет 
завода КПД».

€ < ПРЕМ ИИ А Л К О Г О Л И К А М »
Так называлась корреспон

денция» опубликованная в 
газете 27 декабря 1987 го
да. Начальник СУ-14 В. К. 
Жнляков сообщил:

«В строительном управле
нии № 14 29 декабря 1987 
года было проведено откры
тое партийное собрание, где 
коммунисты и все инженер
но - технические работники 
обсудили статью и признали 
изложенные факты правиль
ными.

Партийное собрание в сво
ем решении рекомендовало 
на общем собрании коллек
тива СУ-14 переизбрать пред

седателя построикома. чле
нов комиссии по борьбе 
с пьянством и членов комис
сии общественното отдела 
кадров, избрав туда инициа
тивных, принципиальных то
варищей из числа коммуни
стов, передовых рабочих и 
ИТР. В настоящее время 
переизбраны председатель 
профсоюзного комитета, ко
миссии по борьбе с пьянст
вом и общественный отдел 
надрав.

Все лица, доставленные в 
медвытрезвитель, лишены 
премии за выслугу лет до

50 процентов, а также три
надцатой зарплаты, им сни
жен КТУ. Три человека 
направлены на принудитель
ное лечение в ЛТП. Оформ
ляются документы еще на 
двоих. Отпуска всех нару
шителей трудовой дисципли
ны отнесены на зимний пе
риод. Инспектору отдела ка
дров С. И. Садиковской за 
невыполнение требований за
конодательства к нарушите
лям трудовой дисциплины 
объявлен выговор, и она ли
шена 10 процентов премии 
за выслугу лет».

После XX съезда
ВЛКСМ активизировалась 
деятельность многих комсо
мольских организаций обла
сти. Однако обкому
ВЛКСМ, партийным коми
тетам не удалось сполна
включить огромный потен
циал молодежи в процесс
обновления общественной 
жизни. Кандидат в члены
бюро обкома партии, пер
вый секретарь обкома ком
сомола т. Кузнецов слабо 
направляет комсомольский 
аппарат на работу в гуще 
молодежи, не всегда на
стойчиво и последовательно 
отстаивает в советских, 
профсоюзных, хозяйствен
ных органах законные пра
ва и интересы молодых, ка
сающиеся создания необхо
димых условий для профес
сионального и (обществен

ного роста, выявления спо
собностей молодежи на про
изводстве, в науке, сфере 
управления. Нам надо глуб
же знать интересы молоде
жи. предм,етнее заниматЬг 
ся их проблемами.

Совершенно очевидно., 
что за недостатки в работе 
бюро обкома партии несет 
ответственность прежде 
всего первый секретарь 
обкома. Следует признать, 
что мне не удалось в пол
ной мере добиться, ч(тобы 
все новое и полезное бы
стрее входило в нашу прак
тическую деятельность, что
бы весь наш партийный ап
парат, все руководящие 
кадры решительнее изжи
вали малоэффективные 
формы работы, несли пол
ную ответственность за по
рученное дело.

ВЫСОКИЕ РУБЕЖИ--ГЛАВНЫЙ 
ОРИЕНТИР УСКОРЕНИЯг ОСНОВА  

СИЛЬНОЙ СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ
Сейчас в партии ведется 

большая работа по подго
товке к XIX Всесоюзной 
партийной конференции, ко
торая, каш известно, состо
ится в июне текущего года. 
Это обязывает бюро обкома 
партии, партийные комите
ты, всю областную партий
ную организацию сосредо
точить организаторскую и 
политическую работу на уг
лублении процессов пере- 
ст;ройки, на достижении 
каждым трудовым коллек
тивом высоких рубежей. ‘ 

1988 год во многом бу
дет определять итоги пяти
летки. Это в полном смыс
ле переломный год, по
скольку предстоит широ
ким фронтом начать вто
рой этап перестройки. Но
вый хозяйственный меха
низм распространяет свое 
действие практически на

все предприятия промыш
ленности, сельского хозяй
ства, сферы обслуживания. 
Изменятся критерии оценки 
работы трудовых коллекти
вов. Главный упор в пар
тийном руководстве эконо
микой должен быть направ
лен на выполнение госу
дарственных заказов, пол
ное обеспечение поставок 
продукции по договорам.

В текущем году пред
стоит не только сохранить, 
но и увеличить темпы 
строительного производства, 
ввести такие важные объ
екты, как четвертый комп
лекс нефтехимического ком
бината, первую очередь 
ТЭЦ-3. Необходимо прев
зойти 600-тысячный рубеж 
в строительстве жилья — 
сдать более 12,5 тысячи 
квартир, ввести на 8.000 
мест школ, на 3.000 мест 
детских учреждений, боль

ниц на 530 коек.
В условиях хозяйствен

ной реформы, когда в пла
нировании производства
значительно возросла роль 
трудовых коллективов,
очень важно закрепить сло
жившийся опыт ритмично
сти выпуска промышленной 
продукции (26 процентов в 
I квартале). жилищного 
строительства (25 процен
тов в I квартале, 50 про
центов за полугодие, 80 
процентов за 10 месяцев), 
вывозки древесины (60 
процентов за 4 месяца).

Мы должны выйти на но
вые рубежи- в сельском хо
зяйстве, а именно; по на
доям молока на корову — 
3.250 кг, валовому произ
водству молока — 300 ты
сяч тонн, производству мя
са — 68 тысяч тонн, про
дать ' государству 70 тысяч 
тонн зерна, 61 тысячу тонн 
картофеля. 39 тысяч тонн 
овощей. Чтобы заметно 
подтянуть решение мясной 
проблемы, надо активно 
поработать на сооружении 
двух фабрик—по производ
ству говядины и сви
нины. увеличить произ
водство мяса птицы. Бли
жайшая задача—о,рганизован- 
но завершить зимовку скота, 
качественно подготовиться к 
весеннему йбву. С большей 
настойчивостью, чем раньше, 
мы должны заняться кормо
вой и материально-техничес
кой базой.

Наша главная задача — 
перенести центр тяжести в 
работе партийных органи
заций, советских и хозяйст
венных органов на практи
ческое осуществление на
званных рубежей. Нельзя 
допустить даже малейшей 
пробуксовки, надо и впредь 
наращивать темпы, поддер
живать инициативу и твор
чество людей, повышать 
ответственность в работе 
всех наших кадров.

% в п о п г Е ! » ы  Т А С С  с о о в и ^ а ю г

в ИНТЕРЕСАХ УКРЕПЛЕНИЯ 
ДРУЖБЫ И СОТРУДНИЧЕСТВА

РИМ. Вопросы дальнейшего расширения связей меж
ду городами различных стран, укрепления дружбы и со
трудничества между народами в интересах упрочения ми
ра на нашей планете обсуждались в ходе состоявшегося 
во Флоренции двухдневного заседания Исполнительного 
комитета Всемирной федерации породненных городов 
(ВФПГ).

В заседании приняли участие представители'' многих 
стран Азии, Африки, Европы, в том числе Советского 
Союза. В своих выступлениях они указывали на важность 
положительных изменений, происходящих в последнее 
время на международной арене и способствующих дея
тельности ВФПГ.

Аплодисментами встретили присутствовавшие реше
ние Исполкома федерации направить послание Генераль
ному секретарю ЦК КПСС М. С. Горбачеву и прези
денту США Р. Рейгану.

Исполком, говорится в поолании, выражает глубокое 
удовлетворение в связи с успешным подписанием истори
ческого советско-а:ие|риканского Договора в Вашингтоне. 
Всемирная федерация породненных городов выражает 
желание, чтобы был достигнут новый прогресс, новые ус
пехи на пути одновременного и контролируемого разору
жения, касающегося всех систем оружия уничтожения и 
предусматривающего сотрудничество в использовании 
космического пространства.

В Е Л И К О Б Р И Т А Н И Я ;  
ВОЛ НА З А Б А С Т О ВО К

ЛОНДОН. «Что общего между медицин(;кими сестра
ми, автомобилестроителями, моряками и горняками?» — 
на этот вопрос газета «Дейли миррор» отвечает кратко; 
«Всех их правительство Тэтчер вынуждает бастовать».

Минувшая неделя ознаменовалась массовыми за
бастовочными выступлениями британских трудящихся. 
Проводят стачку медсестры я младший меди
цинский персонал государственных больниц. Они тре
буют повышения заработной платы и увеличения ассигно
ваний на нужды национальной системы здравоохранения, 
испытывающей острую нехватку средств.

Не выходят из британских портов паро
мы—забастовку в поддержку 161 уволенного товарища 
проводят моряки. Используя принятое нынешним консер
вативным правительством антирабочее законодательство, 
власти объявили стачку незаконной и намерены наложить 
арест на кассу профсоюза.

Напряженная обстановка сохраняется в угольной про
мышленности. В минувший понедельник она оказалась 
полностью парализована в результате 24-часовой заба
стовки службы обеспечения охраны труда в забоях. В свя
зи с планами национального управления угольной про
мышленности закрыть еще несколько шахт в Шотландии 
и Уэльсе горняки заявили о решимости отстаивать право 
на труд.

(Большинство рабочих - автомобилестроителей на 
22 заводах американской корпорации «Форд» в 
Великобритании отвергли предложения администрации 
относительно размеров повышения зарплаты. «Терпе
ние занятых на предприятиях фирмы 32.500 рабочих 
лопнуло,—пишет «Дейли миррор».—Они сыты по горло 
увольнениями, которые происходят на фоне заморажива
ния зарплаты и в то же время poQTa прибылей компании. 
Британские рабочие «Форда»—не рабы на плантациях 
этой транснациональной корпорации США».

ЮНЫЙ ТАЛАНТ
Семилетнюю художни

цу О Ын Бель (на сним
ке), имя которой означает 
в переводе «Серебряная 
звезда», знают н любят 
в КНДР. Уже с двухлет
него возраста она рисует 
в традиционной нацио
нальной манере, удивляя 
своим мастерством даже 
опытных художников: 
девочка создает сложные 
композиции, не делая ни
каких набросков, уверен
но нанося мазки кистью. 
Картины юной художницы 
демонстрировались в Мо
скве во время Всемирно
го фестиваля молодежи н 
студентов и пользовались 
большим успехом.

Фото И. Захарченко.

БРЕМЕНСКИЕ
МУЗЫКАНТЫ

Молодые люди из за
падногерманского Бреме
на либо зарабатывают се
бе таким образом на 
жизнь, либо пытаются 
подработать, развлекая 
прохожих на улице, что
бы восполнить нехватку 
денезкных средств для 
учебы. Вот как выглядят 
«бременские музыканты» 
в наше время...

В ФРГ положение в об
ласти занятости молоде
жи постоянно ухудшает
ся. Официальная полити
ка перекладывания тягот 
экономического кризиса 
на плечи трудящихся, со
кращения ассигнований 
на социальные нужды на
селения в первую оче
редь, отрицательно сказы
вается на молодом по
коления, лишает его уве
ренности в завтрашнем 
дне.

Фото М. Датнкашвили.
(<1^тохроника ТАСС).

Редактор Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



I K R A C H O E
ГЗНАМЯ , 7 ФЕВРАЛЯ 1988 ГОДА ф  М 33 (302S3) ‘ ф  СТР. 4

Томский областной совет по туризму и экскурсиям в  Томское бюро путешествий и экскурсий
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К СВЕДЕНИЮ  

ТУРИСТОВ
Получить необходимые 

справки, 71риобрести турист* 
ские путевки, заказать экс
курсию для коллектива мож
но;

В ТОМСКОМ БЮРО ПУ
ТЕШЕСТВИИ (И (ЭКСКУР
СИИ (634050, Томск, пр.
Ленина, 59, тел. 3-24-92,
3-40-33);

В КОЛПАШЕВСКОМ БЮ
РО ПУТЕШЕСТВИИ И ЭК
СКУРСИИ (636420, Кол- 
пашево, ул. Коммунистиче
ская, 13, тел. 23-00);

В АСИНОВСКОМ БЮРО 
ПУТЕШЕСТВИИ И ЭКС
КУРСИИ (636800, Асино, 
ул. Ленина, 40-а, дел.
218-17);

В СТРЕЖЕВСКОМ БЮ
РО ПУТЕШЕСТВИИ И ЭК
СКУРСИИ Ж36762, Стре- 
жевой, ул. Ермакова, 134,
тел. 324-78);

К СВЕДЕНИЮ туристские маршруты
ЖИТЕЛЕЙ 

СЕЛЬСКИХ  

РАЙОНОВ
Если вы хотите поближе по

знакомиться с 1). ТомсковА его 
(историей-, узнать, чем славен 
наш орденоносный город- 
труженик, —приобретите пу
тевки (а комфортабельную 
туристскую гостиницу «Спут-
ННК)!̂  •

Путевки по 2—3-^5-днев- 
ной программе можно яри- 
обрести в бюро путешест
вий и экскурсий |г. Колпаше- 
ва, г. Асина, г. Стрежевого, 
а также в гостинице по ад
ресу: г. Томск, ул. Белин
ского, 15, туристская гости
ница «Спутник», телефон 
3-32-25.

Приходите 
в  Томский клуб 

туристов
Городской клуб' туристов 

— это учебно-методический 
и консультационный центр 
самодеятельного туризма.
Работа строится здесь на 
добровольных началах, на 
основе широкой творческой 
инициативы энтузиастов.

Если в вашем коллективе 
физкультуры еще не созда
на секция по туризму, —
ПРИХОДИТЕ- В КЛУБ ТУ
РИСТОВ)

Вас научат, как создать 
такую секцию, как органи
зовать ее работу.

Если появилось желание 
провести свои выходные дни 
на лоне природы с ночев
кой у костра или во время 
отпуска сходить в много
дневный поход по роднаму 
краю, — ВАМ ПОМОГУТ В 
КЛУБЕ ТУРИСТОВ,

Если вы еще не умеете 
преодолевать водные пре
грады, глубокие овраги, ста
вить палатку, разжигать ко
стер, ориентироваться на от
крытой местности и в лесу 
по компасу -и карте, по солн
цу и звездам, оказывать пер
вую медицинскую помощь 
товарищу. — ПРИХОДИТЕ 
В КЛУБ ТУРИСТОВ.

В школе инструкторов ту
ризма вы получите все не
обходимые знания и навыки.

КЛУБ ЖДЕТ BACI
АДРЕС: г. Томск, пр. Ле

нина, 8 , телефон 4-27-41.

ВОЗЬМЕМ  

В ПОХОД
Если вы собрались |в по

ход, на прогулку, на охоту 
или рыбную ловлю, а iy вас 
нет туристского снаряжения 
и инвентаря — В ПУНКТЕ 
ПРОКАТА КЛУБА ЗА НЕ
БОЛЬШУЮ ПЛАТУ ПОЛУ- 
ЧИТЕ СПАЛЬНЫЕ МЕШ
КИ, РЮКЗАКИ, ПАЛАТ- 
1Ш И ШТОРМОВКИ, ТУ
РИСТСКИЕ БОТИНКИ.

ЖДЕМ ВАС ПО АДРЕ
СУ: г. Томск, ул. Белинско
го, 15, пункт проката тури
стского снаряжения и инвеи- 
таря.

путешествие
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Туристско-экскурсионный поезд «Томск»в  ■  ■  ■  в

в  в

ТОМСК — СМОЛЕНСК — МИНСК — 
БРЕСТ — ВИЛЬНЮС — КАЛИНИН
ГРАД — РИГА — ТАЛЛИН — ЛЕНИН
ГРАД — ТОМСК с  5  п а  2 3  а п р е л я ,  с т о и 
м о с т ь  п у т е в к и — 2 6 7  р у б .

ТОМСК — ВОРОНЕЖ — КИЕВ — 
ЛЬВОВ — УЖГОРОД — МУ КАЧЕНО — 
ЧЕРНОВЦЫ — КИШИНЕВ — ОДЕС
СА — ВОЛГОГРАД — ТОМСК с  1 1  м а я  
п о  1 и ю н я , с т о и м о с т ь  п у т е в к и — 2 9 8  р у б .

ТОМСК — АЛМА-АТА — ФРУНЗЕ — 
ФЕРГАНА — САМАРКАНД — ДУШАН
БЕ — АШХАБАД — БУХАРА — ТАШ

КЕНТ — ЧИМКЕНТ -  ТОМСК с 28 сен
тября по 16 октября, с 24 ноября по 12 
декабря, стоимость путевок—289, 260 руб.

iB стоимость путевки входят проезд в 
оба конца, проживание в купейном вагоне, 
экскурсионное обслуживание в мецтах сто
янок, трехразовое питание в вагонах-рецто- 
ранах.

Турпоезд, как правило, идет ночью, а 
днем, во время стоянок, туристы соверша
ют автопешеходные экскурсии по утверж
денному плану, знакомство с историей и 
архитектурными памятниками городов.

Туристско - экокурсионный поезд «Прибалтика»
МОСКВА (7 дней) — МИНСК—ВИЛЬ

НЮС — РИГА — ТАЛЛИН — ЛЕНИН
ГРАД — МОСКВА с 7 по 20 сентября, 
стоимость путевки—334 руб., с 1 по 15 ок
тября, стоимость путевки—317 руб.

Турпоезд «Прибалтика» отправляется из 
г. Москвы. В стоимость путевки входят 
проезд самолетом до Москвы и обратно 
проживание, питание, экскурсионное обслу
живание на турпоезде и в г. Москве.

1. Москва, туристский 
комплекс «Измайло

во» (семейная путев
ка на 2 чел). 12

19. По Военно - Грузин
ской дороге к Чер
ному морю 19

30. По Западному Кав
казу 20

43. Военно-Сухумская 
дорога 20

45. По Закавказью 21

47. Алтайская «круго
светка» 22

54. По Армении 19

67. По Армении и Гру
зии

75. Алтайский,конный 
83. Через Зекарский 

перевал

85. Предгорья 
Кавказа

91. К Черноморскому 
побережью

101. Через перевал Те
зе— Вцек

103. Военно-Грузинская 
дорога

110. По Полтавщине, кон
ный

126. По Азербайджану 
и Грузии • ,

129. Новый Афон — 
Ереван — Баку

138. По Грузии

181. По Восточному 
Крыму

183. По пещерным горо
дам Крыма

187. По лесистым Кар
патам

224. По Подолью и Мол 
давни

297. Через перевал 
Донгузорун

321. По Азербайджану 
и Армении

416. Вдоль Тиссы

539. По западу Украины 
и Белоруссии

20

март,
апрель,
май,
июнь,
июль,
август,
сентябрь,
октябрь,
ноябрь,
июнь,
июль,
август,
сентябрь

июль
июнь.
июль,
август
апрель,
ноябрь

июль 
июнь, 
июль, 
август, 
сентябрь 
апрель, 
октябрь, 
ноябрь 
июль 
июнь, 
июль, 
август, 
сентябрь 
май, 
июнь, 
июль, 
август,

164

175
142

146

МАРШРУТЫ ВЫХОДНОГО дня
п о  РЕЧНЫМ 

ПРОСТОРАМ
Теплоход «Николай МАС

ЛЕННИКОВ» (по Оби)

ТОМСК -  НОВОСИБИРСК -  
КОЛПАШЕВО -  КАРГАСОК -  
АЛЕКСАНДРОВСКОЕ -  НИЖ
НЕВАРТОВСК -  СУРГУТ -  
ХАНТЫ-МАНСИНСК -  БЕРЕЗО- 
ВО -  САЛЕХАРД -  ТОМСК.

С 27 июня по 1S июля, е 18 
июля по 5 августа, с 9 по 26 
августа.

Стоимость путевой—ЭОЭ, 297, 
250, 245 руб. (в зависимости от 
категории каюты). В стоимость 
входят питание в ресторанах 
теплохода, проживание в ка
ютах согласно категории, »и- 
снурсионное обслуживание.

Теплоход «ЕРОФЕЯ ХАБА
РОВ» (по Амуру)

ТОМСК — ХАБАРОВСК -  
КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ -  
АМУРСК -  НИКОЛАЕВСК-НА- 
АМУРЕ -  ХАБАРОВСК -  
ТОМСК.

Стоимость путевок—480, 470, 
414, 382 руб.

В стоимость путевки входят 
проезд самолетом до Хабаров
ска и обратно, обслуживание 
на теплоходе, питание в ресто
ранах теплохода и трехдиевное 
обслуживание в г. Хабаровске.

На туристско-экскурсионном 
поезде «Томск»

ТОМСК — ЧУГУНАШ — ГОРНАЯ 
ШОРНЯ — ТОМСК

19—21 февраля, 11 — 13 марта. 
Стоимость путевки—53 руб.
ТОМСК — КЕМЕРОВ(3 — НОВОСИ

БИРСК — ТОМСК 
28—30 октября.
Стоимость путевки — 50 руб.
ТОМСК — ОМСК—НОВОСИБИРСК— 

ТОМСК
26— 28 февраля, 16—18 декабря. 
Стоимость путевки—62 руб.
ТОМСК -  НОВОКУЗНЕЦК — КЕМЕ

РОВО — ТОМСК.
4—6 марта, 21—23 октября. 
Стоимость путевки—54 руб.
ТОМСК — КРАСНОЯРСК — ТОМСК. 
18—20 марта.
Стоимость путевки—59 руб.

НА АВТОБУСЕ:
В г. АСИНО

на родину лауреата Ленинской премии 
советского писателя-сибиряка Г. М. Мар
кова. Однодневный маршрут каждую суб
боту и воскресенье. Стоимость путевки на 
одного человека — 9 руб. Принимается 
групповая заявка на 37 человек.

В КЕМЕРОВО
27 — 28 февраля, 4 —6 марта, 12—13 

марта, 26—27 марта, 2—3 апреля.
Стоимость путевки—48 руб.
В НОВОСИБИРСК
9 —10 апреля, 23—24 апреля, 18—19 

июня.
Стоимость путевки—47 руб.

НА САМОЛЕТЕ ВО ФРУНЗЕ
14—15 февраля, 3 —4 апреля, стои

мость путевки — 119 руб.: 14—16 мая, 
2—4 июля, 10—12 сентября, 12—14 но
ября, 24—26 декабря.

Стоимость путевки— 128 руб.

сентябрь
март.

133

18 апрель,
октябрь,
ноябрь 167

21 июнь
май,

142

20 июнь,
июль 172

16 август 175

21 август 180

18 апрель 191
17 апрель,

октябрь,
ноябрь 149
август,

20 сентябрь
май,

148

20 июнь,
июль,
август
июнь.

124

20 июль,
август,

143сентябрь
июнь.

20 июль,
август,
сентябрь
июнь,

149

17 июль.
август
июль,

136

19 август,
сентябрь 180

20 ■ май, 
нюнь.
июль
март,

142

20 август,
ноябрь
июнь,
июль.

157

20 август,
сентябрь 134

20 август 140
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13 февраля 1988 года |

Я Р М А Р К А  I

I >I  ПО продаже туристских путевок Е
I  i
I  Ждем вас с 10 до 16 часов в Доме союзов по адресу; S
I  г. Томск, пр. Ленина, 55. I

в Проезд автобусами, троллейбусами до остановки |
I  «Университет». в
j  в

В  о т п у с к —еамОбЖетом
М А Р Ш Р У Т Ы  Н А  А Р Е Н Д О В А Н Н Ы Е  Т У Р Б А З Ы

ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ
НОВОРОССИЙСК (20 дней) 21 июля,  ̂ 11 августа
ОДЕССА (15 дней)

ЧАКВИ (15 дней)

ДИВНОМОРСКОЕ 
(20 дней)

СУХУМИ (20 дней)

ИВАНО-ФРАНКОВСК— 
СЕВАСТОПОЛЬ (20 дней) 
ИВАНО-ФРАНКОВСК — 
АЛУШТА (20 дней) 
ЛАЗУРНОЕ (10 дней)
ХЕРСОН, туристская го
стиница «Киев» —
(15 дней)
АДЛЕР (20 дней)
СЕВАСТОПОЛЬ (11 дней)

ЦХАЛТУБО -  
КОБУЛЕТИ (20 дней)
СОЧИ (20 дней)

СОЧИ (10 дней)

ЯЛТА (10 дней)

БАТУМИ (20 дней)

ЖДАНОВ (15 дней)

21 ИЮ ЛЯ, 11 а в гу с т а , 1 с е н т я б р я ,
22 сентября. Стоимость — 382 руб.
28 апреля, 12 мая, 28 мая, 12 июня, 
11 августа, 26 августа, 10 сентября, 
25 сентября. Стоимость — 314 руб.
22 мая, 6 июня, 21 июня, 21 июля, 
6 июля, 5 августа, 20 августа, 4 
сентября, 19 сентября. Стоимость 
— 356 руб.
2 мая, 22 мая, 11 июня, 1 июля, 
21 июля, 10 августа, 30 августа, 
19 сентября. Стоимость — 399 руб. 
4 мая, 25 мая, 15 июня, 28 июля, 
17 августа, 7 сентября, 28 сентяб
ря. Стоимость — 378 руб.
29 мая, 12 августа. Стоимость — 
364 руб.
2 июля, 28 августа. Стоимость — 
392 руб.
29 июня, 1 августа, 3 сентября. 
Стоимость — 270 руб.

27 мая. Стоимость — 358 руб.
23 апреля, 5 июня, 28 августа, 9 он- 
тября. Стоимость — 415 руб.
10 апреля, 15 мая, 12 июня, 10 ию
ля, 21 августа, 4 сентября. Стои
мость — 296 руб.
4 мая, 24 мая, 13 июня, 3 июля, 23 
июля, 12 августа, 21 сентября. Сто
имость — 398 руб.
16 мая, б июня, 17 июля, 7 авгу
ста, 18 сентября. Стоимость — 411 
руб.

14 ап-

ПРИБАЛТИКА, ЛЕНИНГРАД
ШАУЛЯИ — ПАЛАНГА 
(13 дней)
КАЛИНИНГРАД — 
ПАНЕВЕЖИС (13 дней) 
КАЛИНИНГРАД — 
ТАУРАГЕ — КЛАЙПЕДА 
(15 дней)
ВИЛЬНЮС — 
ПАНЕВЕЖИС (10 дней) 
КЛАЙПЕДА (10 дней)
КАУНАС (5 дней)
ЗАРАСАЙ (5 дней)

8 апреля, 11 мая, 23 сентября. Сто
имость — 359 руб.
3 апреля, 21 августа, 30 октября. 
Стоимость — 353 руб.

5 марта, 4 апреля, 20 апреля, 12 
ноября. Стоимость — 381 руб.
1̂2 марта, 18 июня, 22 октября. 
Стоимость — 304 руб.
16 мая, 5 июля, 13 сентября. Стои
мость — 285 руб,
3 апреля, 29 мая, 28 августа. Стой, 
мость — 220 руб.
25 мая, 15 июня, 20 сентября. Стои
мость — 263 руб.

РОССИЯ, УКРАИНА, БЕЛОРУССИЯ. 
МОЛДАВИЯ

ТРУСКАВЕЦ (20 дней)
МИРГОРОД (20 дней)
КИЕВ (5 дней)
КИШИНЕВ (5 дней)
МОСКВА (10 дней). 
«Салют»
ЛЬВОВ (5 дней)

руб.
2 марта, 12 .марта, 3 апреля, 14 ап
реля, 25 апреля, 6 мая. Стоимость 

— 332 руб.
11 марта, 21 марта, 16 мая, 26 мая, 
26 июня, 23 августа, 2 сентября, 
26 октября, 5 ноября. Стоимость — 
295 руб.
24 апреля, 3 июня, 23 июня, 13 ию
ля, 2 августа, 22 августа, 11 сен
тября. Стоимость — 397 руб.

АЗОВСКОЕ МОРЕ
15 мая, 31 мая, 16 июня, 2 июля. 
Стоимость — 298 руб.

СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ

БРЕСТ -  
(9 дней)

МИНСК

13 июня, 22 сентября. Стоимость — 
412 руб,

19 августа. Стоимость —
399 руб.
12 марта, 7 мая. Стоимость — 244 
рув.
17 апреля, 4 сентября, 11 декабря. 
Стоимость — 230 руб. 

т/н 15 марта, 19 октября. Стоимость — 
324 руб.
20 февраля, 13 августа, 10 сен- 
тября, 19 ноября. Стоимость — 243
руб.
31 августа, 21 сентября. Стоимость 
— 323 руб.

СРЕДНЯЯ АЗИЯ

825. По Адыгее к Чер
ному морю

684. Прикарпатское 
кольцо

в стоимость путевки входят оплата проживания на турнст- 
сних базах и в комфортабельных гостиницах, трехразовое 
питание, туристско-эиснурсионное обслуживание.

ПЯТИГОРСК — 
СТАВРОПОЛЬ (15 дней) 10 июня, 29 августа. Стоимость — 

372 руб.

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК
ВЛАДИВОСТОК (12 дней),
турбаза «Лазурный бе- 29 нюня, 9 сентября. Стоимость -  
Р®г» 352 руб.
ВЛуу(ИВОСТОК_ (5 дней). 4 марта, 1 апреля, 21 ноября. Стои- 
турбаза «Тихии океан» мость — 288 руб.
ВЛАДИВОСТОК (5 дней), 27 марта, 9 октября, 13 ноября. Сто- 
гостиница имость — 272 руб.

ФРУНЗЕ (5 дней)
ФРУНЗЕ (10 дней) 
МАРГИЛАН (Фергана) 
(5 дней)
ТАШКЕНТ (5 дней)

АЛМА-АТА (5 дней) 
ДУШАНБЕ (5 дней)

БУХАРА (5 дней)

ТАШКЕНТ (15 дней), 
турбаза «Яигиабад»
ТАШКЕНТ -  БУХАРА 
САМАРКАНД (12 дней)

10 апреля, 30 июля. 4 сентября,
11 декабря. Стоимость — 161 руб.
17 июля. Стоимость — 234 руб;
11 апреля, 16 мая, 20 сентября. 
Стоимость 193 руб.
13 марта, .12 июня, 24 июля, 7 ав
густа, ,13 ноября. Стоимость — 176 
руб.
6 м » та , 11 апреля, 27 ноября, 17 
декабря. Стоимость — 166 руб.
28 апреля, 2 июля, 30 июля, 19 но
ября, 10 декабря. Стоимость — 197 
руб.
12 марта, 16 апреля, 1 июня, 18 ню
ня, 23 июля, 30 июля. Стоимость — 
185 руб.
22 июня, 16 августа. Стоимость — 
274 руб.

* декабря. Стоимость —
303 руб.

В стоимость путевки входят проезд в оба конца (самоле
том или поездом), питание, проживание, знскурсионное об
служивание.

НАШ АДРЕС: г. Томск, пр. Ленина, 59. Тел. 3-14-21. 3-24-92. 
остановка «Университет».

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун- 
зе, 103/1), в кабинете Ко 104.

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник, 9 февраля, с 
15 ДО 18 часов, — Софья 
Львовна Сапожникова, члее- 
общественной приемной;

в среду, 10 <^враля, с, 9 
до 12 часов, — Виктор Анд
реевич Миронов, замести
тель председателя областно
го суда:

в пятницу, 12 февраля, с 
10 до 13 часов, — Григорий 
Петрович Добрынин, упол
номоченный совета по делам 
религии при Совете Минист
ров СССР по Томской обла
сти.

Театр
ДРАМЫ

7 февраля. «Трудные родите
ли» — 19.

9 февраля. «Метель» — 19. 
МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
8 февраля в помещении те

атра драмы — «Король скри- i, 
пачей» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
7 февраля. «Сыщик, или 

Никто» — 12, 15.
КУКОЛ

9 февраля. «Три поросенка» ^
-  11. 14.

Дворец зрелищ 
и спорта

7 февраля. «Данди . по проз
вищу Крокодил» — 18.

8 февраля. «Полет над 
гнездом кукушки» — 19.

ВИДЕОТБКА
7 февраля. Мультсборник 

«Раз ковбой, два ковбой» —
10-20. «Золотая цепь» —■ 12,' 14,̂  , ) 
16, 18, 20.

8 февраля. Мультсборник
«Ну, погоди!» (8—16-й выпу
ски) — 10-20. «Гонза-копьено-
сец* (две серии) — 12, 14-30,
17. 19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА*
8 февраля. «Сила любви» 

(две серии) — 9, 13-20, 16.
18-40, 21-10. Мультсборник
«Морозиии-морозы» — 11-30.

8 февраля. «Сила любви» 
(две серии) — 9, 12, 15, 18-10,

вмени М. ГОРЬКОГО
7 февраля. «Сплошные не

приятности с двойнинои» —-
— 9, 10-50, 12-40. 14-30. 16-20,
18- 10. 20, 21-50. «Обещания» —
9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,

■ 18-10, 20, 21-50. Программа ко
роткометражных художест
венных фильмов «Хористка», 
«Шире шаг, мазстро» — 9, 
10-30, 12. 13-30, 15. 16-30, 18,
19- 30, 21.

8 февраля. «Маури» (две се
рии) — 8-30, 11. 13-30, 16,
18- 30, 21. «Инспектор без ору
жия» — 8-40, 10-20, 12. 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. Про
грамма короткометражйых ху
дожественных фильмов «Хори
стка», «Шире шаг, маэстро» и 
др. — 9, 10-30, 12, 13-30. 15.
16- 30. «Вспышка» — 18-40,
20-  20 22.

«ОКТЯБРЬ»
7 февраля. «Как три мушке

тера» (две серии) — 8-40, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Праздник 
Нептуна» — 8-40, 12-10, 14. 16, »
17- 50. «За околицей драион»г\
— Ш-30.

8 февраля. «Сплошные не
приятности с двойником» —
9, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10. 20, 
21-50. «Артист» (две серии) — 
8-40, 11. 13-30, 16. 18-30 21.
«За околицей дракон» — io-30.

«ПИОНЕР»
7 февраля. Мультфильм «По

хищение в Тютюрлистане» —
9, 10-40, 12-20. «Лиловый шар»
— 14, 15-40, 17-20. «Дани» -
19- 20, 21-20.

8 февраля. Мультфильм 
«Похищение в Тютюрлистане»
— - 9, 10-40. «Лиловый шар» — 
12-20, 14. Киноклуб «Быть на 
земле человеком» — 1 -̂зо 
«Мио, мой Мио» — 15-40, 17-4о! 
«Граф Монте-Кристо» (две се
рий) — 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
7 февраля. «Данди по про

звищу <Крокодил» — 9, 10-40, 
12-20, 14. 16, 20-30, 22-10. «Че
ловек с бульвара Капуцинов»
— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20.
18- 10, 20.

8 февраля. «Жизнь так ко
ротка» -  9. 11-30, 14, 16-30,
19, 21-20. «Человек с бульвара 
Капуцинов» — 9, 10-50, 12-40.
14- 30, 16-20, 18-10, 20. 21-40

«СИБИРЯК»
7 февраля. «Город мастеров»

— 9-20, «Мое последнее танго»
— 11, 12-50. 14-40, 16,30, 18-20
20- 10, 22.

8 февраля. «Витя Глушаков
— друг апачей» — 9-20. «Не
веста для Давида» — ц , 12-40. 
14-20. 16. 17-40. 19-20. 21

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ < 

«АВАНГАРД»
7 февраля.• Мультфильм 

«Волшебник Най» — 1з, 1 5  
«Трое мужчин и младенец в 
люльке» — 17. 19 21

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

7 февраля. «Актриса и тран
сильванцы» — 17, 19.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ и  

ТЕМИКИ ГПЗ-5 
7 февраля. «Забытая мело- ' 

дия для флейты» (две серии)
— 17.

Вогашевский дом отдыха 
меняет автобус ПАЗ-672 
(выпуск 1981 г.) на борто
вую машину. Телефон для 
оправок 93-12-06, 93-12-05.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту-требуются; слесари-налад- 
чикн полиграфического обо
рудования (средний зарабо
ток— 220—250 ,руб.), води
тель электрогрузчика̂  уче
ники наборщиков машинного 
набора, машинисты фальце
вальных машин, резательных 
машин, контролеры.

Обращаться: Томск, пр.
Фрунзе, 103, отдел кадров; 
тел. 1-47-00.
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